
Граждане 
берут все,  
что плохо дают
Объем выданных кредитов 
растет при падении 
одобрения заявок

Позитивная динамика, наметив
шаяся на рынке потребительского 
кредитования в последние меся
цы, обеспечена отнюдь не ростом 
лояльности банков к заемщикам. 
Анализ данных бюро кредитных 
историй показывает, что уровень 
одобрения кредитных заявок сни
зился по сравнению со средним 
показателем прошлого года. Рост 
выдач обеспечивает само населе
ние, которое постепенно отходит 
от шока и возвращается к потре
бительской модели  поведения, 
реализуя отложенный спрос 
на кредиты.

По данным бюро кредитных исто-
рий «Эквифакс» (входит в топ-3 круп-
нейших БКИ), с начала 2017 года, не-
смотря на рост объема выдач необе-
спеченных кредитов, в банках наблю-
дается снижение доли одобренных 
заявок. Так, если в среднем в 2016 го-
ду уровень одобрения по необеспе-
ченным кредитам составлял 37%, за 
четыре месяца 2017 года он снизился 
на 3 п. п.— до 34%. Схожую динамику 
отмечают и в другом БКИ из тройки 
лидеров — «Объединенном кредит-
ном бюро». По их данным, уровень 
одобрения банками кредитных зая-
вок (по необеспеченным ссудам) сни-
зился с 54% в среднем по 2016 году до 
35% в 2017 году при росте количест-
ва выданных кредитов на 5% в сред-
нем за месяц. «По нашим данным, 
объем выдач растет на протяжении 
2016 и 2017 годов, но при этом уро-
вень одобрения стабилен или немно-
го снижается»,— указывает гендирек-
тор БКИ «Эквифакс» Олег Лагуткин.

Позитивную динамику на рын-
ке потребительского кредитования 
фиксирует и ЦБ. После традиционно 
провальных двух первых месяцев го-
да в марте совокупный объем необе-
спеченных розничных кредитов вы-
рос на 0,8%. Позитивная динамика со-
хранялась в кредитовании и в апреле 
(данные ЦБ по потребительским кре-
дитам еще недоступны). 2 июня пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева отме-
чала, что есть «все предпосылки для 
развития необеспеченного потреби-
тельского кредитования». 
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Декларация вскочила 
в уходящий состав
После вступления в ШОС Индии и Пакистана  
достигать консенсуса станет непросто

В Астане сегодня  открывается 
саммит Шанхайской органи
зации сотрудничества (ШОС), 
на которой она впервые за 
16 лет существования прира
стет новыми членами — Инди
ей и Пакистаном. В результате 
повестка организации претер
пит серьезные изменения, а вы
работка консенсуса серьезно 
усложнится. В распоряжении 

”Ъ“ оказался проект Астанин
ской декларации, где, в част
ности, говорится о поддержке 
лидерами ШОС Договора о не
распространении ядерного ору
жия и китайского проекта «Один 
пояс, один путь». В следующем 
году, когда Дели и Исламабад 
получат право голоса, приня
тие подобного документа бы
ло бы практически нереальным. 
Вместе с тем, как вчера заявил 

”Ъ“ помощник президента РФ 
Юрий Ушаков, Москва выступа
ет за продолжение роста ШОС — 
в первую очередь за счет Ирана.

Шесть плюс два
Вступление Индии и Пакистана 
в ШОС растянулось более чем на два 
года. Заявки были приняты в 2015 
году, и с тех пор потенциальные 
члены организации подписали де-
сятки документов, обязуясь соблю-
дать все принципы и правила, со-
зданные организацией за 16 лет ее 
существования. Индия и Пакистан 
даже согласились с тем, что глав-
ными языками останутся русский 
и китайский, а английский будет 
использоваться в качестве вспо-
могательного. Взамен новички по-

лучат возможность координиро-
вать с шестеркой стран—основате-
лей ШОС (Китаем, Россией, Казахс-
таном, Таджикистаном, Киргизией 

и Узбекистаном) борьбу с террориз-
мом, сепаратизмом и экстремиз-
мом — тремя проблемами, которые 
перед Дели и Исламабадом стоят ед-
ва ли не острее, чем перед осталь-
ными членами организации.

Опрошенные 
”
Ъ“ российские, 

китайские, индийские и пакистан-
ские эксперты настаивают на том, 
что процесс встраивания новых 
членов в повестку ШОС легким не 
будет. Это видно уже по тому, как 
придется изменить содержание 
официальных документов. В рас-

поряжении 
”
Ъ“ оказался проект 

Астанинской декларации лидеров 
стран—членов ШОС, принять кото-
рую планируется 9 июня. В следую-
щем году, когда Индия и Пакистан 
получат право голоса, одобрить до-
кумент в нынешнем виде уже не 
удалось бы. 

В частности, в подготовленной 
декларации утверждается, что 
страны—члены ШОС «выступают 
за неукоснительное соблюдение 
Договора о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО)». Меж-

ду тем Индия и Пакистан создали 
свое ядерное оружие в обход дого-
вора и не являются его подписан-
тами. В документе также дается вы-
сокая оценка результатам форума 
«Один пояс, один путь», прошед-
шего в Пекине 14–15 мая. Индия 
не только бойкотировала форум, 
но и открыто заявила, что считает 
китайскую инициативу «колони-
альным предприятием». 

В проекте Астанинской декла-
рации упоминается «шанхайский 
дух», под которым авторы доку-
мента подразумевают «взаимное 
доверие, равноправие, взаимные 
консультации, уважение многоо-
бразия культур, стремление к сов-
местному развитию». Напомним, 
что решения в ШОС принимаются 
консенсусом. Однако теперь, после 
принятия Индии и Пакистана, до-
стигать его станет гораздо сложнее. 
Делегации обеих стран уже заяви-
ли, что не планируют в Астане дву-
сторонних контактов.

В атмосфере  
взаимного недоверия
В сфере практического сотрудниче-
ства проблем ожидается не мень-
ше. Замглавы индийского Observer 
Research Foundation Самир Саран 
ранее говорил 

”
Ъ“, что видит потен-

циальную проблему в необходимо-
сти обмена разведданными между 
Индией и Пакистаном: Дели счита-
ет Исламабад источником междуна-
родного терроризма, и тому делить-
ся с соседом конфиденциальной 
информацией будет трудно.
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Украина осталась 
«ВКонтакте»
Российская социальная сеть  
по-прежнему лидирует по аудитории в стране

Социальная сеть «ВКонтакте» по  итогам 
мая осталась самым популярным интер
нетресурсом на Украине,  несмотря  
на  указ президента страны Петра Поро
шен  ко, предписывающий блокировать 
доступ к российским сайтам.  Сохраняют 
лидирующие позиции и другие ресурсы 
из России — «Одноклассники», «Яндекс» 
и Mail.ru. Их украинская аудитория упа
ла всего на 12–18%, что, по мнению 
 самих интернеткомпаний, говорит 
о высокой компьютерной грамотности 
в стране.

По итогам мая социальная сеть «ВКон-
такте» осталась самым посещаемым сай-
том на Украине, свидетельствуют данные 
SimilarWeb. При этом трафик, поступаю-
щий из этой страны, значительно сокра-
тился после вступления в силу в середи-
не месяца санкций в отношении россий-
ских интернет-ресурсов. Так, число по-
сещений украинскими пользователями 
«ВКонтакте» уменьшилось по итогам меся-
ца на 15,37% к апрелю. «Одноклассники» 
потеряли 17,62% украинского трафика, 

но остались на четвертой позиции в спи-
ске самых посещаемых. Сайт Mail.ru упал 
в топе на одну позицию и теперь занима-
ет восьмое место: его украинский трафик 
сократился на 16,2%. Потерял одну строч-
ку, переместившись с пятого на шестое ме-
сто, и Yandex.ua, трафик которого снизил-
ся на 12,24%.

Указ президента Украины Петра Поро-
шенко о санкциях в отношении российских 
интернет-компаний вышел и вступил в силу 
15 мая. Он, в частности, запрещает интернет-
провайдерам в этой стране оказывать поль-
зователям услуги по доступу к сервисам «Ян-
декса», в том числе к поиску и почте, «Ян-
декс.Такси», «Яндекс.Новостям» и др. Также 
запрещается доступ к сервисам и социаль-
ным сетям Mail.ru Group, включая «ВКонтак-
те» и «Одноклассники».

Полная блокировка, как и говорили экс-
перты с самого начала, оказалась невозмож-
ной технически, отмечает экс-руководитель 
«Яндекса» на Украине Сергей Петренко.
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Ил-76 меняют  
полетное задание
Минобороны и ОАК перезаключат крупнейший 
авиационный контракт на новых условиях

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время Минобороны РФ и  Объединенная 
авиастроительная корпорация (ОАК) 
 пересмотрят условия крупнейшего ави
ационного контракта, предусматриваю
щего поставку 39 военнотранспортных 
самолетов Ил76МД90А. В 2012 году со
глашение оценивалось в 140 млрд руб., 
однако изза неверно просчитанной фор
мулы цены и валютных колебаний улья
новское предприятие «АвиастарСП» 
 несло при изготовлении каждой машины 
убыток в 1 млрд руб. По данным ”Ъ“, но
вые условия предусматривают увеличе
ние стоимости каждой машины с 3,5  млрд 
руб. примерно до 5 млрд руб. При этом 
сумма контракта, скорее всего, пересмо
трена не будет: просто военные получат 
меньшее количество машин.

По данным 
”
Ъ“, вопрос о перезаключении 

контракта на поставку Минобороны РФ 39 са-
молетов Ил-76МД-90А был вчера поднят во 
время закрытой части совещания у премье-
ра Дмитрия Медведева, посетившего вчера 
«Авиастар-СП». В открытой части визита пре-

мьер выразил уверенность в том, что заказы 
на российские самолеты будут и на внутрен-
нем рынке, и на внешнем. «Самолеты точно 
нужны, в этом могу твердую вам гарантию 
дать. И для внутреннего потребления, и гра-
жданских целей, оборонных целей. И для 
внешнего использования. Вроде бы есть сей-
час интерес к некоторым машинам. Так что, 
я уверен, с заказами все будет в порядке, даже 
несмотря на финансовые трудности»,— заве-
рил господин Медведев рабочих завода.

Контракт на Ил-76МД-90А был подписан 
в сентябре 2012 года в присутствии прези-
дента Владимира Путина. Он назвал его тог-
да «крупнейшим авиационным контрак-
том» в истории Минобороны РФ и ОАК. 
Соглашение оценивалось в сумму свыше 
140 млрд руб.: этого должно было хватить 
на постройку 39 самолетов, которые впо-
следствии планировалось передать военно-
транспортной авиации. Подчеркивалось, 
что такой заказ позволит загрузить «Авиа-
стар-СП» как минимум до 2018 года.
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Россия добивается 
того, чтобы двери ШОС 
открылись не только 
для Индии и Пакистана, 
но и для Ирана (на фото: 
президент РФ Владимир 
Путин на прошлогоднем 
саммите организации 
в Ташкенте)   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Приток капитала на развивающи-
еся рынки в 2017 году может вы-
расти более чем на треть — если 
ФРС воздержится от более быст-
рого, чем ожидается, повышения 
ставок, прогнозируют в Institute of 
International Finance. Чистый от-
ток из этих стран наблюдается уже 
четвертый год, однако тенден-
ция может измениться в 2018-м — 
на фоне стабилизации курса ки-
тайского юаня и ускорения роста 
в других развивающихся странах.

Чистый отток капитала с раз-
вивающихся рынков (emerging 
markets, EM) в 2017 году сократится 
до $130 млрд, а в 2018-м впервые за 
пять лет может быть зарегистриро-
ван чистый приток $6 млрд, гово-
рится в мониторинге вашингтонско-
го Institute of International Finance 
(IIF, глобальная ассоциация предста-
вителей финансовой индустрии). В 

2015 году был зарегистрирован ре-
кордный чистый отток капитала с 30 
крупнейших развивающихся рын-
ков объемом $690 млрд, в 2016-м уте-
кло еще $587 млрд.

Основным положительным фак-
тором сокращения чистого оттока в 
институте называют улучшение про-
гнозов роста экономики, тогда как 
основными рисками — более быст-
рое, чем закладывают рынки, повы-
шение ставок ФРС США и продажу ре-
гулятором активов со своего балан-
са. Сейчас рынки до конца года ждут 
лишь одного повышения ставки (на 
заседании 13–14 июня), в IIF ожидают 
роста ставок с текущего уровня 1% до 
2,25% к концу 2018-го. По оценке экс-
пертов, сокращение баланса ФРС объ-
емом $4,5 трлн на $65 млрд эквива-
лентно снижению потока портфель-
ных вложений в EM на $6,8 млрд ли-
бо повышению ставки ФРС на 0,25%.

Приток капитала на EM в этом 
году вырастет на $252 млрд — до 
$970 млрд, ожидают в IIF. В следу-
ющем году показатель может пре-
высить $1 трлн. Вырастут, в частно-
сти, портфельные инвестиции (с 
$174 млрд до $243 млрд), как и про-
чие инвестиции — в основном бан-
ковское финансирование и торговое 
кредитование (с $61 млрд до $207 мл-
рд). Рост прямых инвестиций будет 
скромным: с $483 млрд до $520 мл-
рд — это по-прежнему ниже уровня 
2014–2015 годов. Проседание про-
исходит в основном за счет России, 
Китая и Мексики, тогда как страны 
Персидского залива будут активно 
размещать облигации для покры-
тия фискального дефицита, ожида-
ют эксперты института.

В то же время отток капитала с 
развивающихся рынков будет бо-
лее умеренным, чем в прошлом году: 

меньше на $141 млрд — до $892 мл-
рд ($869 млрд в 2018-м). В первую оче-
редь это произойдет за счет резкого 
сокращения оттока из Китая на фо-
не стабилизации курса юаня (тем не 
менее на страну придется почти по-
ловина оттока — $421 млрд, чистый 
отток составит $270 млрд). Крупный 
вклад в чистый отток внесет графа 
«ошибки и пропуски», за которой 
скрывается «неофициальный» от-
ток ($272 млрд в 2016 году, $205 млрд 
в 2017 году, из этой суммы на Китай 
приходится более половины). Исхо-
дящие прямые инвестиции из разви-
вающихся стран незначительно вы-
растут — с $338 млрд до $345 млрд.

Снижение оттока позволит стра-
нам нарастить резервы — они в этом 
году увеличатся на $68 млрд после 
сокращения более чем на $400 млрд 
в 2015–2016 годах, прогнозируют в 
IIF. По данным ЦБ Китая, в прошлом 

месяце регулятор впервые более чем 
за год вернулся к чистым покупкам 
валюты на рынке (резервы выросли 
на $24 млрд — до $3,054 трлн), что 
указывает на сокращение оттока ка-
питала из страны.

В развивающихся странах Евро-
пы приток капитала в этом году уве-
личится до $109 млрд ($77 млрд в 
2016-м), отток же вырастет с $31 мл-
рд до $36 млрд. В России приток ин-
вестиций во второй половине года 
на фоне роста выплат по долгам бу-
дет негативным, ожидают в IIF (там 
прогнозируют среднюю цену на 
нефть $52 за баррель в текущем году 
и $54 — в 2018-м). Напомним, в рос-
сийском ЦБ прогнозируют отток по 
итогам года $20 млрд, реально за-
фиксированные (предварительные) 
цифры оттока за первые четыре ме-
сяца 2017 года — $21 млрд.

Татьяна Едовина

Капиталы возвращаются за риском
Повышение ставок ФРС не отпугнет инвесторов от развивающихся рынков

На форуме циклической эко-
номики в Хельсинки чиновни-
ки, бизнесмены и ученые при-
шли к выводу о невозможности 
дальнейшего развития в рамках 
прежней — линейной экономики 
в условиях растущего населе-
ния и исчерпаемости ресурсов. 
Выяснилось, впрочем, что те-
му полного и эффективного ис-
пользования ресурсов участни-
ки форума понимают несколько 
по-разному — речь, в частно-
сти, шла о том, насколько про-
двигаемая сейчас в России идея 
мусоросжигания совмести-
ма с принципами циклической 
 экономики.

Организатором Мирового фору-
ма циклической экономики, собрав-
шим 1,5 тыс. участников из 93 стран, 
выступил финский национальный 
фонд инноваций Sitra. Поясним, 

под циклической (другой вариант 
перевода — циркулярная) понима-
ется экономика с многооборотным 
использованием продукции — пре-
жде всего речь идет о стопроцентной 
утилизации отходов и их вторичном 
использовании.

По словам выступившего в Хель-
синки спецпредставителя прези-
дента РФ по вопросам экологии Сер-
гея Иванова, для России движение 
в сторону циклической экономики 
даст не только возможность эффек-
тивно использовать природные ре-
сурсы, но и позволит решить про-
блему отходов, выбросов и загряз-
нений. Сергей Иванов отметил: от-
ходы необходимо рассматривать 
как ценный ресурс, поскольку со-
держание полезных фракций в них 
может быть в 9–12 раз больше, чем 
в первичных материалах. Впрочем, 
сразу вслед за этим заявлением го-

сподин Иванов перешел к рассказу 
о преференциях, которые в рамках 
зеленого тарифа планируется пре-
доставить российским заводам по 
термической переработке отходов 
(имеются в виду мусоросжигатель-
ные предприятия).

Дискуссию о совместимости му-
соросжигания с принципами ци-
клической экономики продолжил 
замминистра финансов Швеции 
Пер Болюнд. Он отметил, что пра-
вительство его страны, вынужден-
ной импортировать мусор со всей 
Европы, чтобы обеспечить загруз-
ку построенных в прошлые деся-
тилетия мусоросжигательных за-
водов, хотело бы отказаться от этой 
практики. По словам представите-
ля Министерства экологии и стро-
ительства Нидерландов Витске ван 
дер Мея, в 50 муниципалитетах его 
страны удалось добиться 85-про-

центного уровня переработки от-
ходов именно после отказа от мусо-
росжигания.

Пол Экинс из Университетского 
колледжа Лондона отметил, что по-
вышение эффективности использо-
вания ресурсов необязательно ве-
дет к росту экономической эффек-
тивности. В то время как цикличе-
ская экономика будет создавать но-
вые рабочие места, она также будет 
уничтожать их в традиционных от-
раслях. Кроме того, она потребует 
перехода к новой экономической 
модели — когда ресурсы будут сто-
ить дороже, а труд дешевле. Пред-
ставитель правления банка ING Из-
абель Фернандес заявила, что пере-
ход к циклической экономике вы-
зовет сдвиг принципа владения ак-
тивами: в то время как потребители 
больше не будут покупать товары, а 
будут брать их в пользование, воз-

никнет необходимость в прослой-
ке посредников, которая освободит 
производителей от необходимости 
содержать их на своем балансе.

Большинство выступавших со-
шлось во мнении: необходимыми 
условиями перехода к циклической 
экономике должны стать стимули-
рующее госрегулирование и нало-
говая политика, хотя бизнес, потре-
бители и местные власти также мо-
гут выступать драйверами измене-
ний. Финляндия стала первой стра-
ной, разработавшей госпрограмму 
в области циклической экономи-
ки. «Дорожная карта», принятая в 
прошлом году, охватывает несколь-
ко ключевых направлений: исполь-
зование лесов, производство про-
довольствия, промышленность, 
транспорт и управление.

Надежда Краснушкина,  
Хельсинки

Экономике предписано зациклиться
В Хельсинки прошел первый Мировой форум по многооборотной продукции

экономическая политика
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миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в мае 
2017 года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). Всего за пять месяцев этого года сумма 
поступлений составила 1,713 трлн руб. Это на 8% больше, чем было годом ранее: в январе—мае 2016-
го таможенные поступления составляли 1,583 трлн руб. Рост сборов с внешней торговли объясняется 
в основном ростом цен на нефть, которая составляет основу российского экспорта. План по перечи-
слениям в бюджет для таможенного ведомства установлен на 2017 год на уровне 4,21 трлн руб. В 2016 
году ФТС собрала в бюджет около 4,4 трлн руб.

ПРОИЗВОДСТВО

Промышленность  
поддерживает  
экономику регионов

В первом квартале 2017 года 72% 
регионов РФ (61 из 85) столкнулись 
со спадом в розничной торгов-
ле, 55% (47) — в строительстве, 
42% (36) — в секторе услуг, 40% 
(34) — в сельском хозяйстве и 13% 
(15 субъектов) — в промышленности. 
Об этом говорится в аналитическом 
материале Института комплексных 
стратегических исследований 
(ИКСИ). Таким образом, чаще всего 
в регионах падали обороты в рознич-
ной торговле. Высокие темпы роста 
в этой сфере показал лишь один 
регион — Омская область (10,2% 
в годовом выражении), что в ИКСИ 
объясняют эффектом низкой базы — 
в первом квартале 2016-го оборот 
розницы там упал на 18,8%.

Отметим, что в объемах 
строительная отрасль испытывает 
наиболее глубокий спад в целом 
по стране (минус 4,3% по данным 
Росстата). Максимальное падение 
зафиксировано в Бурятии (68,3%). 

Одновременно в некоторых регионах 
отмечается увеличение объема 
строительства: в Крыму он вырос 
в 4,3 раза, на Чукотке — в 3,3 раза, 
в Амурской области — на 63,5%. 
Такие темпы в ИКСИ объясняют в 
первую очередь реализацией инфра-
структурных проектов.

Падение в секторе платных услуг 
(коммунальные, услуги транспорта 
и связи) отмечается менее чем 
в половине регионов. Наиболее 
заметный спад наблюдается в самом 
населенном федеральном округе — 
Центральном, где объем таких услуг 
сократился на 3,7%. Спад производ-
ства сельхозпродукции в среднем 
по 34 регионам составил 5,3%, 
хотя в целом по стране ее выпуск 
в первом квартале увеличился на 
2%. В ИКСИ подчеркивают, что 
среди «падающих» регионов есть 
и территории с развитым сельским 
хозяйством — Астраханская (спад 
в 0,5%) и Ростовская области (1,2%), 
Крым (минус 14,6%).

Наилучшие результаты регионы 
показали в сфере промышленности, 
рост которой в целом по стране в 
январе—марте составил 0,1%, спад 
отмечен только в 15 регионах, в 69 
субъектах зафиксирован рост выпу-
ска. Наиболее высокие темпы роста 
продемонстрировали промышленно 
развитые территории: Ярославская 
(26%), Калужская (13,7%) и Москов-
ская области (11,8%). Значительный 
спад выпуска (более 10%) отмечен 
только в пяти регионах, среди кото-
рых Москва (минус 16,2%). В целом 
лишь в шести субъектах наблюдался 
рост во всех пяти секторах эконо-
мики. Это Белгородская, Иркутская, 
Кемеровская и Псковская области, 
Краснодарский край и Дагестан.

Евгения Крючкова

ВЫПУСК  В ОСНОВНЫХ СЕКТОРАХ 
ЭКОНОМИКИ В I КВАРТАЛЕ 2017 Г. 
(ЧИСЛО РЕГИОНОВ)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ, ИКСИ.
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Зарплатные ожидания выпуск-
ников российских вузов в сред-
нем составляют 56 тыс. руб., 
что на 15–50% выше фактиче-
ских зарплат молодых специали-
стов, подсчитали в Высшей шко-
ле экономики (ВШЭ). По данным 
рекрутинговых сервисов, работ-
ники до 30 лет получают в сред-
нем не более 30 тыс. руб. в ме-
сяц. При этом за последний год 
динамика роста зарплат таких 
специалистов не превысила 1%, 
в то время как по рынку труда 
в целом она составила 5–7%.

Зарплатные ожидания учащих-
ся российских вузов являются за-
вышенными, такие выводы мож-
но сделать из исследования ВШЭ. 
Так, ожидания студентов перво-
го курса варьируются от 20 тыс. до 
150 тыс. руб. в месяц, среднее значе-
ние ожидаемой зарплаты составля-
ет 56,3 тыс. руб. Самую высокую зар-
плату ожидают студенты специаль-
ности «инженерное дело, техноло-
гии и технические науки» — около 
65 тыс. руб. На втором месте «эконо-
мика и управление» — около 57 тыс. 

руб., на третьем — готовящиеся спе-
циализироваться по направлению 
«наука и общество» (56 тыс. руб.). 
Наименьшую зарплату собирают-
ся получать студенты специально-
стей «образование и педагогика» и 
«искусство и культура» — 50 тыс. и 
49 тыс. руб. соответственно.

Согласно информации «Монито-
ринга трудоустройства выпускни-
ков российских вузов» Минобрна-
уки, такие ожидания будущих спе-
циалистов можно назвать завышен-
ными — средняя зарплата выпуск-
ника в Москве не превышает 40 тыс. 
руб. в возрасте 28 лет. Схожие оцен-
ки зарплатам молодых специали-
стов дает «Банк данных заработных 
плат Headhunter». По данным серви-
са, средняя фиксированная зарпла-
та молодого специалиста по России 
— 22,7 тыс. руб. За последний год 
этот показатель увеличился только 
на 1%. На максимальный доход мо-
гут рассчитывать IT-специалисты, 
на минимальный — выпускники 
таких направлений, как маркетинг, 
реклама и PR.

В целом же востребованность мо-
лодых специалистов на российском 
рынке труда несколько сократи-
лась, об этом говорят данных рекру-
тингового портала Superjob. Если 
в 2011 году выпускников без опы-
та работы были готовы нанимать 
66% компаний, то по итогам 2016 

года их число сократилось до 60%. 
Более лояльным к молодым специ-
алистам остался крупный бизнес, 
недавних студентов чаще всего тру-
доустраивают компании со штат-
ной численностью более 1 тыс. со-
трудников (72%). Среди организа-
ций, в которых работает менее 100 
человек, таковых нашлось только 
50%. Наибольшую готовность при-
нять на работу молодых специали-
стов демонстрировали технологи-
чески развитые банковский сектор 
и компании IT-сферы — 78% и 73% 
соответственно, а менее всего в ра-
ботниках без опыта были заинтере-
сованы промышленность и строи-
тельная отрасль.

По словам Марины Тарнополь-
ской, управляющего партнера 
агентства «Контакт», повысить свою 
привлекательность для потенци-
ального работодателя на россий-
ском рынке труда молодому специ-
алисту помогут опыт работы, мо-
тивированность и хорошее знание 
иностранных языков. «Конкурен-
цию выигрывают те соискатели, ко-
торые проходили стажировку или 
работали на фрилансе. Кроме того, 
работодателю важно знать, что, да-
же если соискателю не хватает опы-
та работы, он готов его приобретать 
и имеет четкий карьерный план»,— 
говорит она.

Анастасия Мануйлова 

Зарплаты не ждут молодых
Фактический заработок выпускников окажется на 15–50% ниже их ожиданий

Сборы ФТС в федеральный 
бюджет (млрд руб.)
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Выпускники российских 
вузов рассчитывают по-
лучать от работодателей 
больше, чем те готовы  
платить
ФОТО РИА НОВОСТИ
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По словам топ-менеджера пред-
приятия авиапрома, контракт изна-
чально считался проблемным. Во-
енные и промышленники вели тог-
да так называемые ценовые войны: 
Минобороны требовало снизить це-
ну поставляемой продукции (в слу-
чае с Ил-76МД-90А примерно на 10%). 
Расчетно-калькуляционные матери-
алы составлялись в спешке, посколь-
ку было принято политическое ре-
шение приурочить подписание кон-
тракта к первому полету новой маши-
ны в присутствии президента, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в авиапроме. К то-

му же занимавший тогда пост мини-
стра Анатолий Сердюков желал раз-
вивать отношения российско-укра-
инского авиапрома с проектом Ан-
70. «По сути, чтобы военные не взяли 
прямого конкурента Михаилу Пого-

сяну (глава ОАК в 2011–2015 годах.— 

”
Ъ“), пришлось демпинговать, факти-

чески продавая самолет по занижен-
ной стоимости»,— подчеркивает со-
беседник 

”
Ъ“ в аппарате правительст-

ва. В первое время результаты такого 
решения не сказывались на показате-

лях «Авиастара-СП», говорит он, одна-
ко после валютных колебаний ситуа-
ция стала поистине критической: за 
2015 год компания понесла убыток 
в размере 10,1 млрд руб., хотя анало-
гичный показатель за 2014 год состав-
лял примерно 400 млн руб. С каждого 

произведенного Ил-76МД-90А «Авиа-
стар-СП» получал около 1 млрд убыт-
ка. «Есть два пути: один — повышать 
эффективность и снижать себестои-
мость, второй — выходить с вескими 
обоснованиями к заказчику, чтобы 
убеждать его в необходимости кор-

ректировки цены»,— признавался 

”
Ъ“ в январе гендиректор предприя-

тия Сергей Юрасов.
По сведениям 

”
Ъ“, предваритель-

но требуемая промышленностью 
корректировка цены подразумева-
ет увеличение стоимости одного Ил-
76МД-90А с 3,5 млрд руб. примерно 
до 5 млрд руб. Это позволит «Авиа-
стару-СП» выйти по этому проекту на 
точку безубыточности. Эту позицию 
предстоит еще согласовать с руко-
водством Минобороны, но военные 
принципиально согласны переза-
ключить контракт на новых услови-
ях, говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к ведомству: «В таком случае речь 
пойдет скорее о некритическом для 
потребностей вооруженных сил со-
кращении общего числа машин, а не 
об увеличении стоимости контрак-
та». Замдиректора Центра анализа 
стратегий и технологий Константин 
Макиенко уверен, что еще на стадии 
заключения контракта в 2012 году 
было очевидно, что документ с таки-
ми параметрами практически нере-
ализуем. «В нынешней ситуации ло-
гично было бы просто аннулировать 
соглашение, но ни с политической, 
ни с экономической стороны это уже 
невозможно»,— считает он.

Официально в Минобороны РФ 
и ОАК от комментариев вчера воз-
держались.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич; 
Сергей Титов, Ульяновск

Ил-76 меняют полетное задание

Госдума отложила реализа-
цию идеи о создании центра за-
конотворчества. Создать спе-
циальную некоммерческую 
организацию с привлечени-
ем экспертов предлагал прези-
денту Владимиру Путину спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. 
В этом году депутатам в прора-
ботке инициатив будут помогать 
думские правовики, заявил ”Ъ“ 
господин Володин. Это позво-
лит пока обойтись без дополни-
тельных средств. 

Создание специального центра за-
конотворчества, который будет помо-
гать с проработкой думских инициа-
тив, в Госдуме обсуждали с конца 2016 
года. С просьбой создать центр зако-
нотворчества, который работал бы с 
привлечением экспертов, а учрежден 
был бы при участии Госдумы, Вяче-
слав Володин обращался к президен-
ту. Владимир Путин с предложением 
согласился. Дополнительно вопрос 
был поднят спикером на заседании 
совета законодателей 24 апреля с уча-
стием президента. Господин Володин 
поблагодарил господина Путина за 
поддержку «института правовой под-
держки депутатских законодатель-
ных инициатив, их правовой прора-
ботки и подготовки к внесению в Гос-
думу». И предложил, чтобы центр по-
могал заодно сенаторам и региональ-
ным парламентам. Источники 

”
Ъ“ 

тогда не исключали, что центр, обес-
печивающий работу двух палат, мо-
жет быть создан указом президента.

В Госдуме подчеркивают, что сама 
идея «поддержана Валентиной Мат-
виенко». Собеседник 

”
Ъ“ не исклю-

чил, что Совет федерации пока бу-
дет работать в этом направлении са-
мостоятельно. Источник в СФ ска-
зал 

”
Ъ“, что после апрельского сове-

та законодателей эта тема не звуча-
ла. Среди причин отказа от создания 
центра в Госдуме называют «нежела-
ние выбивать дополнительные сред-
ства из бюджета в середине года».

Альтернативу новой НКО в Госду-
ме нашли. «Было бы правильно мо-

дернизировать правовое управление 
аппарата Госдумы, выделив отдел по 
сопровождению депутатских ини-
циатив»,— заявил 

”
Ъ“ Вячеслав Воло-

дин. Группа думских правовиков мо-
жет заняться помощью в проработ-
ке законопроектов, если депутаты не 
могут разработать их сами или сила-
ми своих юристов. Правовое управле-
ние — одно из самых крупных в аппа-
рате Госдумы, там работает около 120 
человек. Вопрос о реорганизации бу-
дет проработан в течение июня. «Если 
модель будет эффективна, то мы оста-
новимся на ней»,— говорит госпо-
дин Володин. В ней есть свои плюсы: 
в отличие от сторонней организации, 
внутридумская работа «не требует до-
полнительных площадей и средств».

Скоро Госдума сможет выполнять 
исследовательские работы в рамках 
выделенного ей бюджета (на это за-
планировано 350 млн руб. в 2017 го-
ду). Сегодня Вячеслав Володин мо-
жет подписать порядок проведения 
аналитической работы нижней па-
латы. Об этом заявила 

”
Ъ“ глава дум-

ского комитета по регламенту Оль-
га Савастьянова. Комитет согласо-
вал документ 6 июня. По нему зна-
чительную часть работы должно вы-
полнять экспертно-аналитическое 
управление аппарата: оно будет со-
бирать и оценивать поступившие за-
явки от фракций и комитетов на про-
ведение исследований. После этого 
предварительный план необходи-
мых заказов на аналитические рабо-
ты будет оценивать экспертный со-
вет при первом вице-спикере Алек-
сандре Жукове (см. 

”
Ъ“ от 6 июня).

«Руководство Госдумы в самом 
начале работы заявило программу-
максимум по целому ряду вопросов, 
в том числе по контролю за актами 
правительства, дисциплиной депу-
татов и по части создания выносных 
мозговых центров,— говорит поли-
толог Михаил Виноградов.— На пра-
ктике в итоге выполняется програм-
ма-оптимум».

Максим Иванов,  
Наталья Корченкова

Законотворчество 
не выносят из Думы
Вячеслав Володин пока не будет 
привлекать экспертов со стороны
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Дмитрий Медведев 
и Дмитрий Рогозин 
(справа) по-новому 
взглянули на крупнейший 
авиационный контракт   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
коммуницировал жалобу заместителя пред-
седателя движения «Открытая Россия» Вла-
димира Кара-Мурзы, касающуюся запрета 
баллотироваться в органы власти РФ лицам 
с двойным гражданством. Властям РФ пред-
стоит ответить на вопросы суда о «дискрими-
нации права выдвигаться на выборах» на ос-
новании национальности истца. В Минюсте 

”Ъ“ сказали, что подготовят ответ «с учетом» 
аналогичной практики ЕСПЧ. Ранее ЕСПЧ 
установил: наличие двойного гражданства 
не может являться основанием для лишения 
права на участие в выборах.

ЕСПЧ коммуницировал жалобу Владимира 
Кара-Мурзы-младшего и направил российским 
властям ряд вопросов. Речь идет о «дискримина-
ции» на выборах в РФ лиц с двойным гражданст-
вом. В своей жалобе оппозиционер указал, что в 
отношении него «нарушено право быть избран-
ным». Согласно п. 3.1 ст. 4 закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан РФ» («не имеют права 
быть избранными граждане РФ, имеющие граж-
данство иностранного государства»), господин 
Кара-Мурза в 2013 году был снят судом с выборов 
в Ярославскую облдуму. Его регистрацию из-за 
наличия гражданства Великобритании оспори-
ла прокуратура.

До 18 сентября российским властям предстоит 
ответить на вопросы ЕСПЧ по «делу Кара-Мурзы»: 

в частности, нарушалось ли его право выдвигаться 
в качестве кандидата, предусмотренное ст. 3 про-
токола №1 конвенции; подвергся ли он дискри-
минации на основании его национальности, что 
противоречит ст. 14 конвенции. «Речь идет о нару-
шении двух положений Европейской конвенции 
о правах человека — 

”
запрет дискриминации“ и 

”
право на свободные выборы“«,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Кара-Мурза. Он отметил, что право быть 
избранным — одно из основных прав, гарантиро-
ванных Конституцией и Европейской конвенци-
ей. «Однако российские власти лишили этого пра-
ва целую категорию граждан — тех, у кого есть вто-
рое гражданство или вид на жительство в другой 
стране. По официальным данным, это 1 млн чело-
век, по оценке экс-главы ФМС Константина Ромо-
дановского, 6 млн»,— отметил он. Адвокат Вадим 
Прохоров добавил: с момента подачи жалобы в 
2013 году «актуальность проблемы многократно 
увеличилась за счет огромного массива людей, да-
леко не все из которых встали на учет в ФМС со-
гласно новым требованиям закона».

В жалобе господина Кара-Мурзы в ЕСПЧ при-
ведены многочисленные примеры парламента-
риев стран Совета Европы (СЕ), которые имеют 
двойное гражданство. Россия осталась единствен-
ной страной СЕ, где обладатели двойного граж-
данства лишены права на участие в выборах. В 
Молдавии эта норма была отменена после того, 
как в 2010 году ЕСПЧ вынес решение по делу «Тэ-
насе против Молдавии», подчеркнув, что наличие 

двойного гражданства не может являться основа-
нием для лишения права на участие в выборах.

В пресс-службе Минюста (ведомство готовит 
ответы ЕСПЧ) 

”
Ъ“ сказали, что «правовая позиция 

властей РФ по жалобе Владимира Кара-Мурзы бу-
дет формироваться по итогам получения инфор-
мации и документов из компетентных органов 
РФ и с учетом практики ЕСПЧ, сложившейся по 
соответствующим статьям Конвенции по правам 
человека, в том числе в отношении других стран 
СЕ». В ведомстве заверили, что ответ «по постав-
ленным вопросам будет направлен в установлен-
ные сроки». Глава ЦИКа Элла Памфилова заявила 

”
Ъ“, что пока к ней по этому вопросу не обраща-

лись, поэтому дать комментарий она не может.
Вадим Прохоров отметил, что, если ЕСПЧ зай-

мет сторону господина Кара-Мурзы, это «будет фун-
даментально иная правовая реальность». «Власти 
РФ, видимо, будут преодолевать это решение путем 
вынесения его в Конституционный суд»,— заметил 
господин Прохоров. Отметим, что Конституцион-
ный суд (КС) в 2007 году выражал свою позицию по 
этому вопросу из-за снятия господина Кара-Мурзы 
с выборов в Мособлдуму. КС определил: ограниче-
ние для лиц с двойным гражданством «обусловле-
но необходимостью защиты основ конституцион-
ного строя». Господин Прохоров напомнил, что «в 
2007 году КС ограничился определением», «кроме 
того, решение ЕСПЧ по этому вопросу было выне-
сено гораздо позже определения КС».

Мария-Луиза Тирмастэ, Максим Иванов

Европейский суд занялся «делом Кара-Мурзы»
Власти РФ ответят на вопросы о запрете баллотироваться лицам  
с двойным гражданством

На парламентских слушаниях в Совете фе-
дерации (СФ) вчера обсудили предложения 
по ограничению «вмешательства во вну-
тренние дела России» — в частности, ввести 
«суверенную экспертизу» законопроектов, 
а также «закрыть лазейку», позволяющую 
некоторым НКО получать иностранное фи-
нансирование «наличными или через физ-
лиц». Генпрокурор Юрий Чайка предложил 
дать Минюсту право запрещать програм-
мы НКО, если их сочтут «противоречащими 
интересам государства». В НКО опасаются, 
что эта инициатива может «уничтожить не-
коммерческий сектор».

На парламентских слушаниях о зарубежном 
«вмешательстве во внутренние дела России» спи-
кер СФ Валентина Матвиенко заявила, что в пред-
дверии президентских выборов «возможно уси-
ление незаконной протестной активности, под-
готовленной как оппозиционными силами, так 
и зарубежными центрами влияния». «Проблема 
очевидно существует и в контексте избиратель-
ного цикла становится реальным вызовом наци-
ональной безопасности страны и ее суверените-
ту»,— сказал глава комитета СФ по международ-
ным делам Константин Косачев.

Юрий Чайка предложил «расширить перечень 
оснований», позволяющих признавать НКО «не-
желательной», включив в него «причинение вре-
да экономическим и внешнеполитическим ин-
тересам России», а также «прописать в законе до-
полнительные требования к соглашениям и про-
граммам, выполняемым российскими НКО с 
иностранным финансированием». «В них долж-
ны быть указаны конкретные цели мероприя-
тия, территория их осуществления и их участни-
ки»,— заявил генпрокурор. По его словам, НКО 
следует обязать «предоставлять в Минюст копии 
программ до начала их реализации», а затем «от-
читываться об их исполнении». Минюсту, по его 
словам, следует дать право проводить внеплано-
вые проверки НКО и запрещать реализацию про-
грамм, «противоречащих интересам государства». 
«Целесообразным» считает генпрокурор и введе-
ние «внесудебного ограничения» для сайтов НКО 

с зарубежным финансированием. Юрий Чайка 
подчеркнул, что в РФ к международным организа-
циям есть «единственное требование — чтоб они 
не вмешивались во внутреннюю политику стра-
ны, а их деятельность была прозрачной». 

В проекте рекомендаций СФ по итогам слу-
шаний говорится, что РФ «уже длительное вре-
мя ощущает на себе активные и скоординиро-
ванные действия западных стран по вмешатель-
ству во внутренние дела»: если в 2012 году ино-
странная финансовая помощь НКО составила 
4 млрд руб., то «к 2015 году НКО социально-поли-
тической направленности получили только из 
США около 80 млрд руб.». Вмешательство «зача-
стую становится возможным в результате попы-
ток обойти законодательство», поэтому оно «ну-
ждается в постоянном мониторинге и совершен-
ствовании». Правительству рекомендуется рас-
смотреть вопрос о введении «суверенной экспер-
тизы» — проверки законопроектов на соответст-
вие «принципу невмешательства во внутренние 
дела РФ», а Минюсту, Росфинмониторингу, ФСБ 
и Генпрокуратуре — изучить вопрос о «расшире-
нии перечня иностранных источников, получе-
ние финансирования из которых является усло-
вием признания организации иноагентом». Как 
пояснил глава комитета СФ по конституционно-
му законодательству Андрей Клишас, иностран-
ные учреждения стали передавать НКО финан-
сирование «наличными или через физических 

лиц»: «Эта лазейка будет закрыта». По итогам слу-
шаний, как писал 

”
Ъ“ 6 июня, в СФ будет создана 

комиссия, которая займется «противодействием 
вмешательству в дела РФ», ее состав будет сфор-
мирован на заседании СФ 14 июня.

Представителей НКО, которые уже включе-
ны в реестр «иноагентов», больше всего насто-
раживает возможное согласование своих проек-
тов. Председатель совета правозащитного центра 
«Мемориал» Олег Орлов сказал 

”
Ъ“, что уже «лет 

десять такая практика существует в Белоруссии». 
Государство, по его мнению, «хочет установить 
монополию на финансирование» НКО, ведь вну-
три страны есть только государственные гранты 
и нет частных источников, не «подконтрольных 
власти». По словам Олега Орлова, «зарубежные 
грантодатели ни разу не предъявляли никаких 
требований» к исполнению проектов, «а россий-
ские власти хотят сделать еще и так, чтобы плати-
ли не они, но они заказывали музыку». Если ини-
циативу примут, считает он, у многих НКО «вклю-
чится самоцензура», будет «уничтожена незави-
симость некоммерческого сектора». Директор 
информационно-аналитического центра «Сова» 
Александр Верховский сказал 

”
Ъ“, что принятие 

такого закона может привести к «уничтожению 
некоммерческого сектора»: организации могут 
закрыться или перейти в коммерческий сектор, 
что уже сделали некоторые НКО. 

Наталья Корченкова

Граждан ждет финансовая проверка
Борьба с иностранным вмешательством начнется с НКО

Выборы 2017 года станут тестом 
для администрации президен-
та (АП) накануне президентской 
кампании, говорится в эксперт-
ном докладе «Политуправле-
ние». Политконсультант Ва-
лентин Бианки ожидает на этих 
выборах низкую явку и считает 
одним из рисков как раз «тоталь-
ную победу» кандидатов власти. 
Среди регионов, где выборы мо-
гут пройти конфликтно, в докла-
де названа Сахалинская область, 
где губернатор пытается полу-
чить контроль над парламентом.

На выборах 10 сентября явка будет 
ниже явки на выборах в Госдуму, ко-
торая составила около 48%, следует из 
экспертного доклада «Политуправле-
ние». «На выборах городского уровня 
можно ожидать среднюю явку до 20%, 
по региональным — до 40%»,— счи-
тает автор доклада Валентин Бианки. 
Кампания-2017 будет тестом для АП, 
несмотря на неофициально заявлен-
ное невмешательство, говорится в до-
кладе, «система, несомненно, спра-
вится с выборами-2017», поэтому 
главным риском является «тотальная 
победа» кандидатов власти. Едино-
россам и АП придется вместе искать 
баланс при «растущей политизации».

Из-за отсутствия внешних сопер-
ников у кандидатов «Единой России» 
не «нарабатывается имиджевый ре-
сурс». Праймериз «Единой России» 
Валентин Бианки называет «ловуш-
кой для элит». Тот, кто участвовал в 
праймериз, «уже влип», такие доста-
точно редко находят себе место в дру-
гих партиях, а тот, кто не участвовал, 
«уже пролетел», отмечается в докладе. 
Часть конфликтов обострилась на эта-
пе праймериз единороссов: накануне 
дня голосования в Приморье ключе-
вым событием стало снятие канди-
датов, прямо ассоциируемых с экс-
мэром — авторитетным предприни-
мателем Владимиром Николаевым. 
Это, напомним, потребовало вмеша-
тельства из Москвы. Обострение кон-

фликта элит на выборах в гордуму 
Владивостока и возможное вмеша-
тельство в кампанию губернатора мо-
гут привести к снижению результата 
«Единой России». В Краснодарском 
крае на праймериз перед выборами в 
заксобрание проявилось противосто-
яние между губернатором Вениами-
ном Кондратьевым и спикером заксо-
брания Владимиром Бекетовым, ко-
торый работал еще при экс-губерна-
торе Александре Ткачеве. В голосова-
нии участвовали кандидаты, «не со-
гласованные с региональной адми-
нистрацией», а по итогам праймериз 
спикер выступил с заявлением о не-
обходимости жестко отреагировать 
на нарушения в ходе праймериз.

При этом часть потенциально кон-
фликтных ситуаций очевидна и без 
праймериз, следует из доклада. Это 
касается, в частности, тех регионов, 
где работают губернаторы-варяги, на-
пример в Ярославле на выборах в гор-
думу достаточно высок процент окру-
гов, в которых «Единая Россия» име-
ет слабые позиции, что «увеличива-
ет шансы на победу 

”
перебежчиков“ 

к оппозиционерам», «с сильной ко-
мандой оппозиционных политиков 
в кампании планирует принимать 
участие 

”
Яблоко“». В Сахалинской об-

ласти конфликт пролегает между ко-
мандой губернатора Олега Кожемяко 
(до 2015 года возглавлял Амурскую об-
ласть) и силовыми структурами реги-
она, говорится в докладе, а губерна-
тор пытается получить контроль над 
новым созывом заксобрания.

Если говорить о выборах глав ре-
гионов, то «новые губернаторы не 
имеют негативной истории», счита-
ет политолог Александр Кынев. «Это 
связано с надеждами и ожиданиями. 
Поэтому такие губернаторы часто на-
ходятся вне зоны критики. Фактор 

”
свой-чужой“ начинает работать по 

прошествии времени там, где губер-
наторов поменяли несколько лет на-
зад»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт.

Лиза Миллер

От сентября ждут явку 
ниже думской
Эксперты прогнозируют победу 
кандидатов партии власти 
на спокойных выборах

«Система, несомненно, справится  
с выборами-2017», поэтому главным 
риском является «тотальная победа» 
кандидатов власти

К О Н Т Е К С Т
К О Н С Т И Т У Ц И О Н Н Ы Й  С У Д  П О Я С Н И Т,  М О Ж Н О  Л И  О Т М Е Н Я Т Ь  Р Е Ш Е Н И Е  
О  П Р И О Б Р Е Т Е Н И И  Г Р А Ж Д А Н С Т В А

Вчера думский комитет по госстроительству обратился 
в Конституционный суд (КС) с просьбой «высказать мнение 
о соответствии Конституции РФ» подготовленного ко второму 
чтению законопроекта, который позволит отменять решения 
о предоставлении гражданства террористам и экстремистам. 
О необходимости проконсультироваться с КС при принятии 
проекта закона вчера попросил спикера Госдумы Вячесла-
ва Володина президент Владимир Путин (см. ”Ъ“ 7 июня). 
К обращению в КС депутаты приложили текст проекта 
с единственной поправкой, поступившей ко второму чтению. 
Ее подготовил глава комитета Павел Крашенинников («Единая 

Россия»). В ней говорится, что если человек, в отношении 
которого отменяется решение о выдаче гражданства, подавал 
документы вместе с документами для приобретения граждан-
ства его супругой и детьми (или в их отношении было принято 
общее решение о приеме в гражданство РФ), то члены семьи 
гражданство не потеряют. Исключение составляют случаи, 
когда суд установит, что они знали о незаконном приобрете-
нии гражданства родственником. Ко второму чтению в проекте 
также может появиться норма о необходимости принесения 
присяги при получении гражданства. «Подумать на эту тему» 
попросил Госдуму президент. Софья Самохина
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В Бабушкинском суде Москвы  
начались прения по делу десяти 
участников экстремистской моло-
дежной группировки «Оккупай-на-
ркофиляй» и лидера запрещенно-
го националистического движения 
«Реструкт» Максима Марцинке-
вича (Тесака). По версии следст-
вия, подсудимые совершали напа-
дения на продавцов курительных 
смесей в Москве, один из которых 
был забит до смерти. Прокурор 
попросил для участников группи-
ровки от трех лет четырех меся-
цев до 10 лет колонии, а для Мак-
сима Марцинкевича, обвиняемого 
в соучастии в одном из нападе-
ний, а также разжигании межнаци-
ональной розни в своей книге «Ре-
структ»,— к 11,5 года колонии.

Этот процесс начался в сентябре 
2016 года. Выступая вчера в суде, про-
курор напомнил, что девять участни-
ков «Оккупай-наркофиляя» в 2013–
2014 годах совершили не менее де-
вяти нападений на продавцов запре-
щенных курительных смесей, в ходе 
одного из которых в июне 2014 года 
погиб выходец из Азербайджана Заур 
Алышев. С учетом того, что молодчи-
ки отбирали у торговцев деньги и со-
товые телефоны, прокурор попросил 
признать часть подсудимых винов-
ными в разбое (ст. 162 УК РФ) и хули-
ганстве (ч. 2 ст. 213 УК РФ), а тех, кто 
был причастен к гибели Заура Алы-
шева, еще и в «нанесении тяжких те-
лесных повреждений, повлекших 
смерть потерпевшего» (ч. 2 ст. 111 УК 
РФ). В итоге участников группировки 
«Оккупай-наркофиляй» государствен-
ный обвинитель попросил пригово-
рить к лишению свободы на сроки от 
трех лет четырех месяцев до 10 лет ко-
лонии общего режима.

Максиму Марцинкевичу, участво-
вавшему только в одном нападении, 
в ходе которого был также избит тор-
говец «спайсами», прокурор предло-
жил назначить наказание в виде 11,5 
года колонии. Дело в том, что Тесак 
обвиняется и по ст. 282 УК РФ в свя-
зи с публикацией в интернете собст-

венной книги «Реструкт», которая, по 
мнению экспертов, содержит «психо-
логические и лингвистические при-
знаки возбуждения национальной и 
религиозной розни».

В свою очередь, адвокаты проси-
ли либо оправдать подзащитных, ли-
бо наказать их только за хулиганство. 
При этом защитники указывали, что 
на большинстве опубликованных 
видеозаписей, которые участники 
нападений сами выкладывали в ин-
тернете, не было видно эпизодов раз-
боя, следовательно, потерпевшие, по 
мнению адвокатов, оговаривают под-
судимых.

Адвокат Сергей Аредаков, защи-
щающий Максима Марцинкевича, 
отметил, что его подзащитный вооб-
ще не имел отношения к сообществу 
«Оккупай-наркофиляй». «Мой подза-
щитный, отбывающий пятилетний 
срок за разжигание розни (Тесак был 
осужден в августе 2014 года.— 

”
Ъ“), 

был причастен к другой организации 
— 

”
Оккупай-педофиляй“,— пояснил 

господин Аредаков.— А участники 

”
наркофиляя“ лишь попросили его 

принять участие в одном из нападе-
ний для поднятия престижа антинар-
котического движения». При этом, от-
метил защитник, все обвинение про-
тив Тесака основано на показаниях 
потерпевшего Хамидуло Мухтарова, 
которые, по мнению господина Аре-
дакова, доверия не вызывают. «Этот 
Хамидуло Мухтаров, по материалам 
дела, был за неоднократные наруше-
ния закона выслан из России,— зая-
вил господин Аредаков.— Но следова-
тель добилась его возвращения в на-
шу страну и за разрешение дальней-
шего проживания в России уговорила 
его дать показания на Марцинкевича, 
которые тот и написал под диктовку».

Обвинение же по 282-й статье УК, 
по мнению защитника, и вовсе про-
тивозаконно. «На момент публика-
ции книги 

”
Реструкт“ действовала 

старая редакция ст. 282 УК РФ, срок 
давности по которой не превышал 
двух лет,— пояснил Сергей Ареда-
ков.— Поэтому, я считаю, что в дан-
ной части дело надо прекращать. Од-
нако поскольку книгу Марцинкевича 
до сих пор можно прочесть в интерне-
те, прокурор решил, что это 

”
дляще-

еся преступление“, срок давности по 
которому значения не имеет».

Алексей Соковнин

Книгу Тесака прочитали  
в новой редакции
Гособвинение запросило для националиста  
длительный срок

Как стало известно ”Ъ“, СКР за-
вершил расследование первого 
уголовного дела о контрабанде 
элитного алкоголя, организа-
тором которого следствие счи-
тает петербургского миллиар-
дера, главу холдинга «Форум» 
Дмитрия Михальченко. Владель-
цу компании «Контрейл логистик 
Северо-Запад» Анатолию Кин-
дзерскому, заключившему досу-
дебное соглашение о сотрудни-
честве, предъявлено обвинение 
в окончательном варианте. Те-
перь он знакомится с материа-
лами дела, которое суд рассмо-
трит в особом порядке.

Управление по расследованию 
особо важных дел СКР предъяви-
ло в окончательном виде обвине-
ние по ст. 200.2 УК РФ (контрабан-
да алкогольной продукции, совер-
шенная организованной группой) 
совладельцу фирмы «Контрейл ло-
гистик Северо-Запад» Анатолию 
Киндзерскому. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердила адвокат предпри-

нимателя Наталья Белоусова: «Да,  
обвинение предъявлено, сейчас 
началась следующая стадия — мы 
знакомимся с материалами уголов-
ного дела». От более подробных 
комментариев госпожа Белоусова 
воздержалась. После утверждения 
обвинительного заключения про-
куратурой уголовное дело Анато-
лия Киндзерского, скорее всего, бу-
дет направлено в Кингисеппский 
горсуд Ленобласти, по месту совер-
шения преступления. Рассматри-
вать его будут в особом порядке, 

что гарантирует обвиняемому ми-
нимальный срок.

Дмитрий Михальченко, Анато-
лий Киндзерский, бывший заме-
ститель начальника УБЭП ГУВД Пе-
тербурга и Ленобласти, а ныне глава 
службы безопасности холдинга «Фо-
рум» Борис Коревский и гендирек-
тор Юго-Восточной торговой ком-
пании Илья Пичко были задержа-
ны сотрудниками СКР и ФСБ в мар-
те прошлого года, а затем арестова-
ны Басманным райсудом. Всем им 
следствие предъявило обвинения 
по ст. 200.2 УК РФ. Согласно матери-
алам дела, организатором этого пре-
ступления выступил Дмитрий Ми-
хальченко, который первоначаль-
но отказался от дачи показаний, 
воспользовавшись ст. 51 Конститу-
ции РФ, но затем заявил о неприз-
нании вины в инкриминируемом 
ему деянии.

По версии следствия, начиная с 
2015 года фигуранты уголовного де-
ла контрабандой ввозили в Россию 
элитный алкоголь: в частности в двух 
контейнерах, пришедших в адрес 
Юго-Восточной торговой компании, 
находились вино, граппа и виски, 
стоимость одной бутылки которо-
го колебалась в пределах 10–50 тыс. 
руб. Товар приобретался в Евросою-
зе, аккумулировался в порту Гамбур-
га, а затем переправлялся в Россию 
под видом строительного гермети-
ка. При этом во вскрытых контейне-
рах чекисты обнаружили и эксклю-
зивный коньяк Courvoisier 1912 года, 
стоимость которого составляет около 
500 тыс. руб. за бутылку.

В ходе расследования этого уго-
ловного дела Анатолий Киндзер-
ский заключил досудебное согла-
шение о сотрудничестве с замести-
телем генпрокурора Виктором Гри-
нем, признав вину в контрабанде 
элитного алкоголя и дав показания 
против предполагаемых сообщни-
ков. Ему была изменена мера пре-
сечения с содержания в СИЗО на 
домашний арест. В частности, бла-
годаря его показаниям в отноше-
нии Бориса Коревского было возбу-
ждено новое уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере). По предвари-
тельной информации, Анатолий 
Киндзерский передал главе служ-
бы безопасности «Форума» в ресто-
ране Il Lago $40 тыс., которые пред-
назначались для «решения вопро-
са» об освобождении партии алко-
голя, задержанной таможенника-
ми. Сам Борис Коревский заявля-
ет, что подобных событий вообще 
не было.

Адвокат Дмитрия Михальчен-
ко Кирилл Яшенков заявил 

”
Ъ“, что 

его подзащитному окончательного 
обвинения не предъявлялось и не 
объявлялось о завершении рассле-
дования. Адвокат Игорь Решетни-
ков, представляющий интересы Бо-
риса Коревского, сообщил 

”
Ъ“, что 

следствие вызывает его в Москву 
на следующей неделе. «Я не исклю-
чаю, что тогда и объявят о заверше-
нии расследования»,— уточнил го-
сподин Решетников.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

За контрабанду элитного  
алкоголя осудят особо
Закончено дело партнера Дмитрия Михальченко, 
согласившегося сотрудничать со следствием

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
топ-менеджер ФГУП «Внешнеэ-
кономическое объединение  

”Алмазювелирэкспорт“» Виктор 
Афонин и его брат Борис, обви-
няемые в хищении 530 млн руб. 
и $9,5 млн из ранее подконтроль-
ного бывшему депутату Госду-
мы Михаилу Слипенчуку Между-
народного акционерного банка 
(МАБ), переместились из СИЗО 
под домашний арест. Это было 
связано с истечением годичного 
срока содержания братьев Афо-
ниных под стражей, в который 
следствие не уложилось. В луч-
шем случае расследование резо-
нансного дела закончится толь-
ко осенью.

Бывший исполняющий обязан-
ности руководителя подведомст-
венного Минфину РФ ФГУП «Внеш-
неэкономическое объединение 

”
Алмазювелирэкспорт“» Виктор 

Афонин и его брат Борис были за-
держаны 25 мая 2016 года. Через 
два дня Савеловский райсуд удов-
летворил ходатайство следственно-
го управления СКР по Северному 
округу об аресте братьев. При этом 
обвинение им предъявили не в зло-
употреблении полномочиями (из-
начально расследование велось по 
соответствующей ч. 1 ст. 201 УК РФ), 
а по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере).

Как следует из материалов уго-
ловного дела, Виктор и Борис Афо-

нины, используя подконтрольные 
последнему фирмы, с 2007 по 2011 
год заключали с МАБом кредитные 
договоры под гарантии депозита 
«Алмазювелирэкспорта» объемом 
около 8 млрд руб., который был раз-
мещен на счету банка. Затем день-
ги переводились на счета различ-
ных юридических лиц и, по версии 
следствия, похищались. По разрабо-
танной таким образом схеме из бан-
ка в конечном итоге был похищен 
весь депозит «Алмазювелирэкспор-
та». У самого МАБа в феврале 2016 
года отозвали лицензию «из-за низ-
кого качества активов и утраты соб-
ственных средств».

В связи с большим резонансом 
уголовное дело затем было переда-
но в ГСУ СКР по Москве. А незадолго 
до этого следователи совместно с че-
кистами провели обыски в ГУ Бан-
ка России по Центральному феде-
ральному округу и главной инспек-
ции ЦБ. Их интересовали докумен-
ты, касающиеся контроля над опе-
рациями со средствами, размещен-
ными в МАБе.

В отличие от ГСУ СКР, защита бра-
тьев Афониных настаивает на их 
непричастности к хищениям, по-
лагая, что инкриминируемые им 
деяния «не соответствуют факти-
ческим обстоятельствам дела». По 
мнению защиты, обвинение бра-
тьев Афониных в получении в те-
чение нескольких лет невозврат-
ных кредитов путем обмана соб-

ственника и руководителей банка 
выглядит «надуманным и неправ-
доподобным». По словам адвока-
тов, не раз настаивавших на иной 
мере пресечения для обвиняемых, 
с момента хищения этих денеж-
ных средств прошло более шести 
лет, а банк в течение этого времени 
не предъявлял к ним никаких пре-
тензий, не принимал никаких мер 
по возврату похищенного, не обра-
щался с исками к получателям кре-
дитов в арбитраж и даже не сооб-
щал в правоохранительные органы 
о преступлении. С заявлением о ма-
хинациях в банке в ФСБ в 2016 году 
обратился уже конкурсный управ-
ляющий МАБа от АСВ.

Проведя год в СИЗО, братья Афо-
нины в итоге были освобождены 
из него решением Мосгорсуда, ко-
торый распорядился определить 
их под домашний арест. При этом, 
по некоторым данным, для обви-
няемых не стали вводить наибо-
лее строгие в подобных случаях ог-
раничения, разрешив им, в частно-
сти, прогулки.

Само же следствие по громкому 
делу продлено до 5 сентября. За это 
время следствие рассчитывает полу-
чить результаты целого ряда экспер-
тиз, после чего предъявить братьям 
Афониным обвинения в оконча-
тельной редакции и предоставить 
им материалы многотомного рас-
следования на ознакомление.

Юрий Сенаторов

Обвиняемых в хищениях братьев 
распустили по домам
Расследование дела об исчезновении депозита 
«Алмазювелирэкспорта» затянулось

Максиму Марцинкевичу,  
который уже отбывает 
срок, грозит новый  
обвинительный приговор

Басманный суд рассмотрит се-
годня ходатайство следствия 
о продлении ареста экс-главе 
Республики Марий Эл Леониду 
Маркелову, которого СКР обви-
няет в получении особо крупных 
взяток. Сам господин Маркелов 
утверждает, что выбивал в пра-
вительстве страны многомилли-
ардные госсубсидии для мест-
ной птицефабрики «Акашевская» 
не за откаты от ее владельцев, 
а исключительно ради развития 
этого значимого для республики 
предприятия. Между тем допро-
шенные следствием в качестве 
свидетелей бывшая жена и ма-
чеха обвиняемого уже дали по-
нять, что экс-чиновник принимал 
самое активное участие в марий-
ском бизнесе — он «курировал его 
и даже манипулировал им» ради 
благосостояния своей семьи.

Бывшая супруга обвиняемого, ра-
ботавшая в начале 2000-х заместите-
лем директора марийского реклам-
ного агентства ООО «Телекомпания 

”
12-й регион“» Ирина Маркелова 

рассказала следствию, что пример-
но в 2005 году муж обратился к ней 
с «неожиданным предложением». 
Глава Марий Эл тогда заявил супру-
ге, что в республике «пустует рынок» 
строительства жилых домов, и пред-
ложил ее фирме «занять эту нишу». 
«С того времени мы стали занимать-
ся строительством»,— пояснила го-
спожа Маркелова.

Бизнес «Телекомпании» тогда рез-
ко пошел в гору. По словам экс-супру-
ги губернатора, фирма начала не толь-
ко строить, но и приобретать активы, 
предприятия, инвестировать в круп-
ные проекты, а сама она — покупать 
«какие-то акции и объекты недвижи-
мости». В числе покупок заместителя 
директора оказались, например, ООО 
«Июнь 2006» и ООО «Марийский це-
мент», 50% — в ООО «Чукшинский ка-
рьер», 51% — в ООО «Марийская неза-
висимая вещательная корпорация» и 
более 80% крупнейшего в республике 
агропредприятия ОАО «Тепличное».

При этом экс-супруга губернатора, 
по ее собственному признанию, была 
лишь номинальным владельцем всех 
этих активов, поскольку все наибо-
лее значимые бизнес-решения при-
нимались ее мужем, а воплощались в 
жизнь приближенной к нему Наталь-
ей Кожановой, гендиректором «Теле-
компании» (она была арестована вме-
сте с Леонидом Маркеловым по обви-

нению в посредничестве при переда-
че ему особо крупной взятки).

Сама госпожа Маркелова в детали 
большого бизнеса, по ее словам, «ни-
когда не лезла и даже не интересова-
лась ими», поскольку они были для 
нее «слишком объемными и слож-
ными». Однако вспомнила на допро-
се, что все ее приобретения делались 
на средства их «с Маркеловым семьи». 
Сразу после покупки фирмы, как ут-
верждает бывшая жена губернатора, 
«начинали работать и приносить при-
быль», которая опять же «распределя-
лась между участниками бизнеса — 
то есть членами» их семьи.

Следует отметить, что губернатор-
ские фирмы приносили родственни-
кам неплохие дивиденды — напри-
мер, та же Ирина Маркелова, владев-
шая всего 1% долей в ООО «Телекомпа-
ния 

”
12-й регион“», задекларировала 

в 2012 году доход 46 млн руб.
Отвечая на вопрос следствия, ис-

пользовал ли ее муж вверенные ему 
рычаги власти в коммерческих це-
лях, Ирина Маркелова сказала, что 
не знает об этом, однако отметила, 
что, по ее мнению, «такие возмож-
ности сложно было бы не использо-
вать». «Могу сказать уверенно: мой 
бывший муж в бизнесе формаль-
но не участвовал,— заявила свиде-
тель.— Он лишь курировал его раз-
витие, манипулировал им, если 
угодно». Супруг, по ее словам, «по-
просту способствовал увеличению 
благосостояния семьи». «А мне это, 
конечно, было небезразлично»,— 
отметила Ирина Маркелова.

Тем не менее в 2012 году губерна-
торская семья распалась — супруги, 
по словам Ирины Маркеловой, не со-
шлись характерами. Развод принес 
большие сложности и в налаженный 
марийский бизнес.

«2012 год стал черным для всех 
нас,— заявила на допросе другой сви-
детель — мачеха главного обвиняе-
мого Татьяна Маркелова.— Леонид 
тогда сообщил мне, что Ирина, на ко-
торую был оформлен весь наш биз-
нес, решила уйти из семьи». В связи 
с этим губернатор, по словам его род-
ственницы, попросил ее переофор-
мить на себя «владения» своей быв-
шей супруги, а также принадлежав-
шие этим фирмам дома, построен-
ные в столице Марий Эл «12-м регио-
ном». Басманный суд, отметим, нало-
жил арест на 23 принадлежащих се-
мье объекта недвижимости в Москве, 
Йошкар-Оле и Анапе, а также строи-

тельную технику «Телекомпании» на 
общую сумму около 1 млрд руб.

При этом «вошла в бизнес» свое-
го пасынка 72-летняя Татьяна Марке-
лова, по ее словам, примерно за год 
до его развода. По просьбе губерна-
тора она тогда зарегистрировала на 
свое имя компании ООО «Кардинал» 
и ООО «Воскресенский парк». По-
жилая бизнес-леди «понимала, что 
контролировать эти фирмы и руко-
водить ими будет Леонид», поэтому 
без вопросов оформила доверенно-
сти на его представителя Кожанову.

Напомним, что Леонид Маркелов, 
руководивший Марий Эл с 2001 года 
6 апреля 2017 года был отправлен в 
отставку по собственному желанию, 
а уже через неделю задержан, достав-
лен в Москву и арестован на два меся-
ца вместе с Натальей Кожановой. СКР 
обвинил его в «получении особо круп-
ной взятки» (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а На-
талью Кожанову — в «посредничест-
ве» при совершении этого преступле-
ния (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). Еще один фи-
гурант дела — экс-депутат заксобра-
ния Республики Марий Эл, основатель 
и бывший совладелец крупнейшего в 
республике сельхозпредприятия ОАО 
«Птицефабрика 

”
Акашевская“» Нико-

лай Криваш, обвиняемый в «даче этой 
взятки» (ч. 5 ст. 291 УК РФ), уехал лечить-
ся в Израиль и был арестован заочно.

По версии следствия, губернатор 
Маркелов активно лоббировал биз-
нес-интересы владельцев «Акашев-
ской» в правительстве России, добив-
шись выделения птицефабрике круп-
ных госсубсидий. Только за 2014–
2016 годы птицефабрика в ущерб 
остальным агропредприятиям респу-
блики получила господдержку в раз-
мере более 5 млрд руб. За проявлен-
ную «заботу» о предприятии Леонид 
Маркелов, по версии следствия, полу-
чил от Николая Криваша откаты в ви-
де векселей на сумму 234 млн руб., ко-
торые были обналичены через ООО 
«Телекомпания 

”
12-й регион“».

При этом сам обвиняемый утвер-
ждает, что выбивал деньги из феде-
рального центра не ради вознагра-
ждения от коммерсантов. Госсубси-
дии он планировал использовать для 
строительства на базе «Акашевской» 
«мощнейшего агрохолдинга», в ко-
торый со временем вошли бы и дру-
гие сельскохозяйственные предпри-
ятия Марий Эл. Защита экс-губерна-
тора вчера от комментариев по этому 
делу воздержалась.

Сергей Машкин

Леонид Маркелов способствовал 
увеличению благосостояния семьи
Дамы губернатора раскрыли следствию его бизнес
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По данным мэрии Москвы 
на 7 июня, против участия в про-
грамме реновации проголосова-
ли 117 домов из 4,6 тыс., вклю-
ченных в предварительный 
список. При этом в общественном 
штабе по контролю за реализа-
цией программы реновации при 
общественной палате Москвы 
заявляют, что жители 131 до-
ма, отсутствовавшего в предва-
рительном списке, на общем со-
брании выразили желание войти 
в программу. Хотя общие собра-
ния собственников (ОСС) объяв-
лены городскими властями при-
оритетной формой голосования 
за или против сноса, проходят 
они, как выяснил ”Ъ“, со сканда-
лами и даже рукоприкладством, 
причем юристы настаивают, что 
результаты голосования за или 
против сноса на этих собрани-
ях в любом случае сомнительны 
с правовой точки зрения.

Ольга Свиридова и Петр Волцит 
стали свидетелями конфликта на со-
брании собственников дома 9, кор-
пус 2 на улице Химушина в районе 
Метрогородок на северо-востоке Мо-
сквы. Дом не входит в предваритель-
ный список городской программы 
реновации, но часть жильцов высту-
пила за снос. Во время собрания на 
спортивной площадке 30 мая круп-
ный мужчина в спортивном костюме 
напал на Екатерину Меньшову — жи-
тельницу другого дома в том же ми-
крорайоне, пришедшую посмотреть, 
как проходит собрание, и снять его 
на видеокамеру. Он стал вырывать 
у госпожи Меньшовой камеру, а по-
том ударил ее в живот. От удара Ека-
терина Меньшова упала спиной на 
железные брусья. Очевидцы вызва-
ли наряд милиции, при этом госпо-
дина Волцита поразило, «что все жен-
щины на площадке оправдывали на-
падение, говоря, что девушка сама 
спровоцировала такие действия».

Координатор инициативной 
группы противников сноса в рай-
оне Богородское Александр Заку-
ренко рассказал 

”
Ъ“ о нападении на 

его жену на собрании жителей дома 
20 на Ивантеевской улице 1 июня, 
когда она попыталась сфотографи-
ровать документы в руках организа-
торов. По словам господина Закурен-
ко, в доме, не включенном в пред-

варительный список программы, 
идет сбор подписей за снос. Алек-
сандр Закуренко считает, что кам-
панией руководят сотрудники пре-
фектуры, управы и МФЦ: «Им сказа-
ли, что если они до 15 июня сдадут 
списки голосовавших за реновацию, 
их примут. Чтобы это сделать, они 
должны торопиться, нарушать сро-
ки, правила проведения собраний».

Напомним, в Москве с 15 мая по 15 
июня идет голосование жителей до-
мов, включенных в предварительный 
список программы реновации: таких 
на сегодняшний день около 4,6 тыс. 
Решение о сносе может быть принято 
при поддержке двух третей собствен-
ников помещений, по одному голо-
су на квартиру, при пропорциональ-
ном распределении голосов воздер-
жавшихся. Голосовать можно на пор-
тале «Активный гражданин», в офи-
се МФЦ или на собрании собственни-
ков. Итоги голосования, которое го-

родские власти несколько раз назы-
вали исследованием общественного 
мнения, будут официально подведе-
ны в июле —августе, но в мэрии уже 
заявляют о 90-процентной поддержке 
планов реновации. Число домов, зая-
вивших о выходе из программы, со-
ставляет около сотни — об этом со-
общил 6 июня на слушаниях в Госду-
ме мэр столицы Сергей Собянин. Жи-
тели домов, не включенных в предва-
рительный список, также могут про-
голосовать за снос на ОСС. По данным 
общественного штаба по контролю за 
реализацией программы реновации 
при общественной палате Москвы на 
7 июня, за включение в программу 
уже проголосовал 131 дом, в предва-
рительный список не внесенный. На-
против, четыре дома, попавшие в пе-
речень, по данным штаба, проголосо-
вали за выход из программы. По дан-
ным портала mos.ru, всего из 4,6 тыс. 
домов проголосовавшими считаются 
509 домов, из которых 117 домов про-
голосовали против участия в програм-
ме реновации, а 392 за.

Район Аэропорт исключен из 
предварительного списка програм-
мы реновации: по данным общест-
венного штаба по реновации, пока 
единственный дом на улице Сперан-
ского проголосовал за включение 
в программу. Там, где жители зара-
нее объединились, им удается отсто-
ять свою точку зрения. В 250-квар-
тирном доме 8 на улице Асеева про-
тивники сноса поговорили с сосе-
дями, убедились, по их словам, что 
дом программу не поддержит, и ре-
шили не инициировать ОСС. Тем не 
менее в доме появились объявле-
ния о собрании жильцов 31 мая. Со-
брание проводила старшая по одно-
му из подъездов при участии пред-
ставителей жилинспекции и ГУ ин-
женерной службы, которые никак 
не пояснили жителям факт своего 
присутствия. По словам участников, 
сторонников включения дома в про-
грамму оказалось пятеро, против-

ников пришло более десяти. В итоге 
представители жилинспекции и ГУ 
ИС заявили об отсутствии кворума, 
а инициативная группа противни-
ков сноса начала готовиться к очно-
заочному ОСС.

В управах ход голосования не 
комментируют. Адвокат Александр 
Боломатов, партнер юридической 
фирмы ЮСТ, напоминает, что рос-
сийское жилищное законодатель-
ство позволяет решать на ОСС судь-
бу общих помещений дома, но не 
вопросы, касающиеся квартир. Во-
просы, касающиеся квартир, кото-
рые являются собственностью кон-
кретного человека, ОСС рассматри-
вать могут, но принятые решения 
юридической силы не имеют. Про-
ведением собраний могут занимать-
ся только специально уполномо-
ченные инициативные группы, а за 
фальсификацию результатов собра-
ний предусмотрена ответственность 
вплоть до уголовной.

Юлия Ахмедова,  
Иван Тяжлов

Шума нет, а драка есть
Голосование по программе реновации идет 
не без эксцессов Впервые с 2010 года МГУ имени 

Ломоносова вернулся в топ-100 
глобального рейтинга QS World 
University Rankings. Вуз стал пока 
единственным из 24 российских 
университетов, представленных 
в опубликованном 8 июня иссле-
довании, кто смог выполнить по-
ставленную в «майских указах» 
президента цель войти в первую 
сотню мировых рейтингов. В QS 
особо отметили, что все россий-
ские участники исследования 
улучшили результаты в категории 
«репутация среди работодате-
лей». Впрочем, опрошенные ”Ъ“ 
представители крупнейших ассо-
циаций работодателей с этим ут-
верждением не согласны.

В четырнадцатом выпуске рей-
тинга университетов британской 
компании QS Quacquarelli Symonds 
представлены 965 ведущих вузов, из 
них 24 российские. Впервые с 2010 
года в топ-100 рейтинга вернулся 
МГУ имени Ломоносова. Вуз занял 
95-е место, прибавив 13 позиций по 
сравнению с прошлым годом. В 2010 
году вуз занимал 93-ю строчку. 

Напомним, в 2012 году президент 
РФ Владимир Путин в «майских ука-
зах» потребовал, чтобы к 2020 году не 
менее пяти российских вузов вошли 
в топ-100 мировых рейтингов. Для 
этого Минобрнауки была разработа-
на программа повышения междуна-
родной конкурентоспособности рос-
сийских вузов «5–100», в которой уча-
ствует 21 вуз. Ни один задачи пока вы-
полнить не смог (МГУ в программе не 
участвует). «Мы видим определенные 
точки роста и, безусловно, будем раз-
вивать свое движение вперед в миро-
вом академическом и научном сооб-
ществе»,— прокомментировала ре-
зультаты рейтинга министр образо-
вания и науки РФ Ольга Васильева.

В QS отмечают, что «российские 
вузы продолжают укреплять свои 
позиции, а проект 

”
5–100“ — при-

носить свои плоды». Число россий-
ских университетов в глобальном 
рейтинге увеличилось до 24 (в прош-
лом году было 22 вуза РФ). Так, СПбГУ 
поднялся на 18 позиций и занял 240-
е место. Новосибирский госунивер-
ситет стал единственным россий-
ским вузом, который смог улучшить 
индекс цитируемости в 2017 году 
и занял 250-ю строку рейтинга. МГТУ 
имени Баумана достиг 291-го места, 
Томский госуниверситет переме-
стился с 377-й на 323-ю строку, НИУ 
«Высшая школа экономики» и Том-
ский политехнический универси-
тет вошли в топ-400. Массачусетский 
технологический институт занима-
ет первое место рейтинга шестой 
год подряд, за ним следуют Стэнфор-
дский университет и Гарвард.

В этом году в методологию рейтин-
га были внесены изменения, расска-
зала региональный директор QS по 
Восточной Европе и Центральной 
Азии Зоя Зайцева: «Изменилось соот-
ношение весов голосов отечествен-
ных и международных работодате-
лей. Раньше это было 30/70, с этого го-
да веса равны». Также, по ее словам, 
горизонт анализа данных цитирова-
ния в одной из ключевых научных баз 
Scopus расширен до шести лет (ранее 
пять лет), что «приведет к ощутимым 
положительным изменениям пози-
ций российских вузов в рейтинге». 

Положительный эффект виден 
уже в нынешнем году: 16 из 24 уни-
верситетов улучшили результаты 
в категории «репутация среди рабо-
тодателей», в которой российские ву-
зы показали наибольший рост. «Се-
годня университет взаимодействует 
с 1500 предприятиями в России и за 
рубежом, с 1200 из них заключены 

договоры на прохождение практик 
и стажировок»,— рассказала ректор 
НИТУ МИСиС Алевтина Черникова. 
Рост результатов в категории «репута-
ция у работодателей» свидетельству-
ет, что российские «вузы готовят вы-
пускников, которых все больше це-
нят работодатели, а также что работо-
датели охотнее дают обратную связь 
и участвуют в опросе», считают в QS.

С такой позицией не согласил-
ся сопредседатель «Деловой России» 
Сергей Недорослев: «У компаний нет 
выбора. В России существует монопо-
лия государства на подготовку техни-
ческих кадров, соответственно, нет 
конкуренции, а значит, страдает и ка-
чество подготовки». Глава комитета 
по профессиональному обучению 
и профессиональным квалификаци-
ям РСПП Анатолий Карачинский так-
же не склонен переоценивать успех, 
объясняя его техническими причи-
нами. В частности, указывает он, сис-
тематизированные данные о трудоу-
стройстве выпускников вузов появи-
лись лишь два года назад: «По резуль-
татам мониторинга видно, что 75% 
российских выпускников вузов тру-
доустраиваются на работу, это хоро-
ший показатель, эти данные учиты-
ваются при составлении рейтингов». 
Впрочем, это не означает, что выпуск-
ники устраиваются на работу по по-
лученной специальности, подчерки-
вает Сергей Недорослев. «Большин-
ство вузов среднего порядка просто 
выполняют социальные обязатель-
ства — дают возможность выпускни-
кам с низкими баллами ЕГЭ проси-
деть четыре года на бюджетном ме-
сте. Всем участником системы это вы-
годно, в таких условиях о росте удов-
летворенности работодателей не мо-
жет быть и речи»,— заключил госпо-
дин Недорослев. 

Анна Макеева

МГУ разогнался до сотни
Опубликован глобальный рейтинг университетов QS

Его поздравляет председатель правления Евразийского банка развития Дмитрий Панкин:
— Дорогой Сергей! За годы нашей совместной работы было разное — и победы, и трудности, и споры, и общие до-
стижения. Восхищает твое внимание к мельчайшим деталям в сложных юридических и финансовых вопросах. 
Твое умение держать удар, сила духа, умение слышать иную точку зрения достойны уважения. От всей души по-
здравляю тебя с днем рождения! Желаю крепкого здоровья и благополучия тебе и всей твоей большой семье.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года заместителю министра финансов 
Сергею Сторчаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Заключенные в российских колониях порой полу-
чают за свой труд меньше положенного, признали 
представители Федеральной службы исполнения 
наказаний России в ходе дискуссии в Обществен-
ной палате РФ. Тема поднята по инициативе осу-
жденной за репост видеоролика Евгении Чудновец. 
Она заявила, что заключенные в колониях «ста-
новятся рабами», работая по 12–14 часов за ми-
зерную зарплату. Правозащитники в этой связи 
говорят о необходимости усилить контроль за пе-
нитенциарными учреждениями.

Труд осужденных обсуждали вчера в Общественной 
палате РФ правозащитники и представители ФСИН 
РФ. Инициатором встречи стала Евгения Чудновец, 
осужденная за репост видеоролика с ребенком, а за-
тем признанная невиновной. Она провела три месяца 
в СИЗО и два с половиной месяца в одной из колоний 
Нижнего Тагила. «В колониях у нас рабство. И если вам 
заключенные говорят 

”
мы работаем по восемь часов“, 

они врут. На самом деле работают шесть дней в неделю 
по 12–14 часов в день»,— заявила госпожа Чудновец. 
Она пояснила, что осужденных запугивают сотрудни-
ки ФСИН. Сама госпожа Чудновец отказалась идти на 
швейное производство в колонии, где, по ее словам, 
платили 100 руб. в месяц, и трудилась уборщицей в би-
блиотеке.

В каталоге продукции, произведенной осужденны-
ми, на сайте ведомства несколько сотен наименова-
ний, в том числе продукты питания, одежда, техника 
и мебель. В 2016 году объем выпуска товаров, выпол-
ненных осужденными работ и оказанных ими услуг, 
по данным ФСИН, составил в фактических ценах более 
31 млрд руб. А средняя зарплата осужденного в 2016 го-
ду — 205 руб. в день (или 6355 руб. в месяц), по данным 
Минюста РФ. Из 670 тыс. осужденных к труду привле-
кались 182,5 тыс. человек.

О маленькой зарплате и переработках ранее заяв-
ляла жительница Сочи Оксана Севастиди, осужденная 
в начале 2016 года за госизмену из-за отправленного 
в Грузию СМС в 2008 году и помилованная в марте 2017 
года. Она работала швеей в колонии Ивановской об-
ласти. «Мы работали по 14 часов, а зарплату я получа-
ла 100 руб. в месяц»,— сообщила 

”
Ъ“ госпожа Севасти-

ди. В начале июня из колонии в Тамбовской области 
вышел житель Астрахани Игорь Стенин. В мае 2016 го-
да его приговорили за репост экстремистского текста, 
но президиум Астраханского областного суда отменил 
приговор. «За апрель в цехе контактной сварки, напри-
мер, я получил 1150 руб. Потом я работал в столярном 
цехе, но ничего не получил, так как перевод на другую 
работу не был оформлен»,— рассказал 

”
Ъ“ господин 

Стенин. Он добавил, что с осужденными заключался 
договор на 3,8 тыс. руб. с отчислением 75% на оплату 
«ЖКХ, питания и робы». «Не знаю, законны ли эти отчи-
сления, но выбора не было»,— добавляет он.

Жалобы от заключенных на низкую оплату при-
ходят в Центр содействия реформе уголовного пра-
восудия, сообщила 

”
Ъ“ его директор Наталья Дзядко, 

а также в правозащитную организацию «Комитет за 
гражданские права», сказал 

”
Ъ“ ее руководитель Анд-

рей Бабушкин. «Кто-то получает 150 руб. в месяц, кто-
то — 1,5 тыс. руб. У одних — вычеты, другие работа-
ют на полставки или на треть ставки, третьи вообще 
оформлены без зарплаты. Переработка возникает из-за 
большого объема заказа и сжатых сроков»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Бабушкин. Он поясняет, что нередко в ко-

лониях действуют нелегальные производства, и дела-
ет вывод, что нужно усиление контроля.

«Вопрос труда — достаточно дискуссионный,— за-
явил в ответ на критику замначальника управления 
режима и надзора ФСИН Александр Дергачев.— Ана-
лиз показал, что чем больше осужденных трудоустро-
ено, тем лучше режим, тем меньше нарушений даже 
на производстве по сравнению с жилой зоной». Он не 
стал комментировать график работы осужденных, но 
заявил, что во ФСИН знают о проблеме низкой зарпла-
ты. «Может быть, где-то палка перегибается и необхо-
димо более жестко контролировать, чтобы обеспечи-
валась соответствующая оплата труда,— отметил го-
сподин Дергачев.— Эта проблема является предметом 
постоянных дискуссий и рассмотрения во ФСИН. Дер-
жим на контроле».

Анастасия Курилова

Наказание вознаграждением
Во ФСИН России разбираются с низкой оплатой труда 
заключенных

Российские заключенные просят ФСИН 
 ценить труд ФОТО REUTERS

По данным mos.ru, из 4,6 тыс. домов 
проголосовавшими считаются 509, 
из которых 117 проголосовали против 
участия в программе реновации, 
а 392 — за



Исламскую Республику  
атаковали исламисты
Террористы ИГ добрались до Ирана

В Иране произошел один из са
мых серьезных терактов за все 
время существования Исламской 
Республики. Нападению подвер
глись одновременно  парламент 
страны и мавзолей аятоллы 
 Хомейни. По данным МВД Ира
на, погибли 12 человек, 42 полу
чили ранения. Ответственность 
за атаку взяла на себя террори
стическая группировка «Ислам
ское государство», которой ранее 
не удавалось осуществить в Ира
не ничего подобного. По мнению 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, це
лью суннитских радикалов, ор
ганизовавших теракты, было по
слать сигнал исламскому миру: 
даже на фоне конфликта, вспых
нувшего между монархиями Пер
сидского залива, не следует вос
принимать шиитский Иран как 
очаг стабильности.

Двойной удар
Вчера в столице Ирана произошел са-
мый резонансный теракт за несколь-
ко десятилетий. Около 10:30 по мест-
ному времени четыре человека в жен-
ской одежде, вооруженных автомата-
ми Калашникова, ворвались в зда-
ние иранского парламента и откры-
ли огонь по сотрудникам службы ох-
раны. Террористам удалось захватить 
несколько заложников и проникнуть 
на четвертый этаж, откуда, по словам 
очевидцев, они начали стрелять по 
прохожим на улице.

В результате операции с использо-
ванием снайперов, вертолетов и спец-
наза Корпуса стражей исламской ре-
волюции (КСИР) трое нападавших 
были убиты, четвертый подорвал се-
бя, приведя в действие пояс смертни-
ка. Спикер парламента Али Лариджа-
ни поспешил преуменьшить масштаб 
и значение атаки, назвав случившее-
ся «мелким инцидентом» и заверив, 
что иранские силовики способны 
справиться с «трусливыми агрессора-
ми, стремящимися подорвать актив-
ную и эффективную антитеррористи-
ческую деятельность Ирана».

Между тем практически одновре-
менно с атакой на парламент двое 
неизвестных ворвались на террито-
рию мавзолея имама Хомейни, нахо-
дящегося в 40 км к югу от иранской 
столицы. «Террористы на расстоянии 
50 м от КПП открыли огонь и пыта-
лись ворваться внутрь храмового ком-
плекса. Один из нападавших на рас-
стоянии 30 м от входа в мавзолей был 
убит охранниками. Другой нападав-
ший, на котором был пояс смертни-
ка, пытался взорвать себя на расстоя-

нии 15 м от мавзолея, но был обезвре-
жен и убит силами правопорядка (по-
зже выяснилось, что это была женщи-
на.— 

”
Ъ“). Третьего террориста поли-

ция смогла взять живым»,— передало 

агентство «РИА Новости» со ссылкой 
на советника министра иностранных 
дел Ирана Хоссейна Шейхольэслами.

По данным МВД Ирана, всего поги-
бли 12 человек (мирные жители и со-
трудники правоохранительных орга-
нов), 42 человека получили ранения.

Ответственность за организацию 
двойного теракта взяла на себя груп-
пировка «Исламское государство» 
(ИГ, запрещена в РФ), которой ранее 
не удавалось осуществить на терри-
тории Ирана громкие атаки. Вчера же 
подконтрольное ИГ информагентст-
во Amaq разместило в интернете ви-

деоролик, на котором запечатлен 
один из боевиков и кто-то за кадром 
говорит по-арабски: «Вы думаете, мы 
уйдем? Мы останемся, такова воля 
Аллаха». В марте ИГ опубликовало ви-
деоагитку на фарси, призывая иран-
ских суннитов организовывать ди-
версии на территории страны.

Вместе с тем иранский КСИР вче-
ра обвинил в причастности к органи-
зации двойного теракта власти США 
и Саудовской Аравии. В распростра-
ненном в СМИ заявлении КСИР это об-
винение звучит завуалировано: «Эти 
террористические атаки произошли 

спустя неделю после совещания пре-
зидента США (Дональда Трампа.— 

”
Ъ“) 

с лидерами реакционных стран регио-
на, которые являются последователь-
ными сторонниками террористиче-
ских группировок, в том числе ИГ, ко-
торое взяло на себя ответственность за 
теракт». Однако заместитель главы раз-
ведслужбы КСИР Мохаммед Хоссейн 
Нежат прямо заявил агентству Fars, 
что «власти США и Саудовской Аравии 
приказали своим марионеткам осуще-
ствить это (теракт.— 

”
Ъ“)».

Вчера утром, незадолго до терак-
тов в Иране, глава МИД Саудовской 
Аравии Адель аль-Джубейр, высту-
пая в Берлине, заявил, что Тегеран 
должен быть «наказан за свое де-
структивное вмешательство в дела 
региона и поддержку терроризма». 
Однако позже он сказал, что не зна-
ет, кто ответственен за атаки, и под-
черкнул, что доказательств причаст-
ности к их организации подданных 
Саудовской Аравии нет.

Госдепартамент США, в свою оче-
редь, же распространил заявление 
с осуждением терактов в Иране. «Мы 
приносим соболезнования семьям 
жертв, народ Ирана в наших мыслях 
и молитвах»,— говорится в докумен-
те. В нем также подчеркивается, что 
терроризму «нет места в мирном ци-
вилизованном мире».

Одними из первых на события 
в Иране отреагировали российские 
официальные лица. «Глава россий-
ского государства (Владимир Пу-
тин.— 

”
Ъ“) решительно осудил эти 

преступления, которые еще раз под-
тверждают необходимость наращива-
ния международного сотрудничества 
в борьбе с силами террора, и подтвер-
дил готовность российской стороны 
к дальнейшим совместным действи-
ям с иранскими партнерами на этом 
направлении»,— говорилось в сооб-
щении пресс-службы Кремля. А глава 
МИД РФ Сергей Лавров выразил сожа-
ление в связи с тем, что в исламском 
мире углубляется раскол по конфес-
сиональному признаку, который пре-
пятствует созданию единого фронта 
борьбы с исламским экстремизмом.

«Первая акция  
такого рода»
Старший научный сотрудник Инсти-
тута востоковедения РАН Владимир 
Сотников обращает внимание на то, 
что теракты в Иране произошли сра-
зу после беспрецедентного конфлик-
та, разразившегося в суннитском ми-
ре: Саудовская Аравия и ее союзни-
ки разорвали отношения с Катаром. 
По мнению эксперта, суннитские ра-

дикалы стремятся послать сигнал ис-
ламскому миру: несмотря на раскол 
среди монархий Персидского залива, 
не следует воспринимать шиитский 
Иран как очаг стабильности в регио-
не и потенциального союзника. «На-
неся удар в самое сердце иранского 
государства, террористы хотят пока-
зать: режим в Тегеране не столь ста-
билен, каким хочет казаться,— ска-
зал эксперт 

”
Ъ“.— Его силовые струк-

туры не могут обеспечить безопас-
ность даже собственного парламен-
та и гробницы имама Хомейни, пред-
водителя исламской революции. Еще 
одна мысль, которую пытаются вну-
шить террористы: иранское общест-
во не монолитно. В стране существует 
боеспособное суннитское подполье». 

Вопрос, как террористы смогли до-
браться до одних из самых охраняе-
мых объектов в Исламской Республи-
ке, вчера оставался открытым. «Терак-
ты предотвращаются в Иране регуляр-
но, но если они случаются, то обычно 
на окраинах страны. Нападение на 
парламент, наверное, первая акция та-
кого рода и масштаба в Тегеране с мо-
мента окончания ирано-иракской 
войны (1980–1988 годы.— 

”
Ъ“)»,— ска-

зал вчера 
”
Ъ“ бывший посол РФ в Ира-

не Александр Марьясов.
Советник директора Российского 

института стратегических исследова-
ний Елена Супонина пояснила 

”
Ъ“: 

в Иране есть арабо-суннитское мень-
шинство, но оно всегда было очень ло-
яльным властям. «Поэтому в данной 
ситуации нельзя исключать внешний 
след,— убеждена она.— Даже если ис-
полнители терактов окажутся местны-
ми жителями, можно наверняка ска-
зать, что они связаны с сообщниками 
и спонсорами за рубежом».

Между тем старший научный со-
трудник Института востоковедения 
РАН Ирина Федорова обращает вни-
мание на то, что в Иране сейчас, после 
прошедших 19 мая президентских вы-
боров, усиливается противостояние 
между консервативно настроенными 
кругами, представителем которых был 
проигравший кандидат Эбрахим Раи-
си, и реформаторами. «Консерваторы 
наверняка попытаются использовать 
эти теракты для борьбы против переиз-
бравшегося на новый срок президента 
Хасана Роухани и ныне формируемо-
го правительства,— заявила госпожа 
Федорова 

”
Ъ“.— Властям будут предъ-

явлены обвинения в неспособности 
обеспечить безопасность в стране».

Максим Юсин,  
Георгий Степанов,  
Михаил Коростиков,  
Руслан Сулейманов

Комментируя нападение 
на парламент (на фото), 
власти Ирана были кате
горичны: подорвать их ак
тивную и эффективную ан
титеррористическую де
ятельность «Исламскому 
государству» не удастся  
ФОТО OMID VAHABZADEH/ 

TIMA VIA REUTERS

Декларация вскочила  
в уходящий состав

Вместе с тем в проекте Астанин-
ской декларации немало места уде-
лено тезисам об «углублении диало-
га и сотрудничества по обеспечению 
комплексной безопасности, прежде 
всего в борьбе с терроризмом». Гово-
рится и о необходимости продолже-
ния работы над общим перечнем тер-
рористических организаций, и о «ре-
шимости установить надежный за-
слон всем источникам и каналам фи-
нансовой и материально-техниче-
ской подпитки терроризма», и о про-
должении «практики проведения на 
регулярной основе совместных анти-
террористических учений». Эксперты 
сомневаются в том, что Индии и Па-
кистану удастся легко отставить в сто-
рону противоречия по этой теме. 

Научный сотрудник университета 
Мэна (США), пакистанский эксперт 
Ахсан Чаудхари полагает, что, всту-
пая в ШОС, Индия и Пакистан руко-
водствовались примерно одинако-
выми мотивами: каждый из них счи-
тает, что остальные члены организа-
ции защитят их от военных и терро-
ристических атак со стороны соседа. 
«Фактически Дели и Исламабад вос-
принимают ШОС как азиатское НА-
ТО, которое тоже создавалось не в по-
следнюю очередь для недопущения 
конфликтов между членами,— пояс-
нил эксперт 

”
Ъ“.— Скорее всего, ор-

ганизация после вступления в нее 
Индии и Пакистана будет парализо-
вана, но зато вероятность конфликта 
между этими двумя странами дейст-
вительно уменьшится».

Отставной пакистанский дипломат 
Ариф Камаль также отметил, что ШОС 
придется взять на себя миротворче-
ские функции. «Старые члены должны 
потребовать решения вопроса Кашми-
ра (спорной территории между Инди-
ей и Пакистаном.— 

”
Ъ“), потому что 

последние годы он был 
”
заметен под 

ковер“,— сообщил 
”
Ъ“ господин Ка-

маль.— Потенциально присоедине-
ние к нормам Шанхайского процесса 
может оказать на две враждующие дер-
жавы позитивное влияние». 

На обилие конфликтов между но-
выми и старыми членами ШОС обра-
щали внимание и другие опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты. Треугольник Ки-

тай—Индия—Пакистан переполнен 
взаимными претензиями и террито-
риальными спорами, которые впол-
не укладываются в повестку ШОС. 
А значит, теперь непременно станут 
головной болью организации.

Россия — за подключение 
и расширение
Впрочем, старший научный сотруд-
ник Центра исследований Восточ-
ной Азии и ШОС МГИМО Игорь Де-
нисов полагает, что антитеррористи-
ческое направление работы органи-
зации может в новых условиях полу-
чить импульс к развитию. «Россия за-
интересована в скорейшем подклю-
чении Индии к Региональной анти-
террористической структуре (РАТС) 
для закрепления уже накопленно-
го совместного опыта борьбы с тер-
роризмом,— сообщил 

”
Ъ“ господин 

Денисов.— Что касается экономиче-
ского направления работы ШОС, то 
оно окажется под угрозой, если Ки-
тай попытается сделать организа-
цию платформой для продвижения 
своей инициативы 

”
Один пояс, один 

путь“». По мнению эксперта, идея 
о том, что китайская инициатива мо-
жет крепче связать страны-участни-
цы и запустить многосторонние про-
екты сотрудничества в рамках ШОС, 
с приемом Индии становится «сов-
сем утопичной».

Доцент Киргизско-российско-
го славянского университета Нарги-
за Мураталиева считает, что с прие-
мом новых членов внутренняя струк-
тура организации сильно изменит-

ся. «С одной стороны, о конкурен-
ции между Россией и Китаем в струк-
туре будут говорить уже меньше, так 
как появится другая конкурирующая 
сторона (Индия—Пакистан),— сооб-
щила 

”
Ъ“ эксперт.— С другой сторо-

ны, возникает риск формирования 

”
условных альянсов“ внутри ШОС 

по линии уже существующих связей 
между странами-участницами». 

По мнению госпожи Мураталие-
вой, роль Центральной Азии, которая 
с момента основания ШОС была в фо-
кусе внимания организации, умень-
шится. Впрочем, эксперт отметила, что 
«в том виде ШОС не реализовала ни од-
ного многостороннего проекта». Собе-
седница 

”
Ъ“ также выразила надежду 

на то, что после расширения страны 
Центральной Азии будут активнее 
участвовать в работе организации.

При этом потенциал для дальней-
шего расширения ШОС не исчерпан. 
На саммите в Астане в очередной раз 
обсудят вопрос присоединения к ор-
ганизации Ирана, подавшего заявку 
на членство еще в 2008 году. Об этом 
вчера сообщил помощник президен-
та РФ Юрий Ушаков. На уточняющий 
вопрос 

”
Ъ“, почему, несмотря на со-

гласие России и Китая, Иран еще не 
стал полноправным членом ШОС, го-
сподин Ушаков ответил: проблема — 
в «особой позиции отдельных участ-
ников». «Мы считаем, что все условия 
для этого (принятия Ирана.— 

”
Ъ“) со-

зрели, и поддерживаем заявку Ира-
на,— сообщил он.— Ранее были про-
блемы из-за международных санк-
ций, но после того, как они были сня-
ты, мы препятствий не видим».

По информации 
”

Ъ“, главным 
препятствием на пути к членству Те-
герана в организации остается пози-
ция Таджикистана, который активно 
налаживает связи с Саудовской Ара-
вией, давно противостоящей Ирану 
в регионе.

Михаил Коростиков

В Туркмении кончился 
бесплатный газ
Правительству страны поручили пересмотреть систему льгот

Президент Туркмении Гурбан
гулы Бердымухамедов пору
чил правительству «подготовить 
предложения по аннулированию 
всех льгот», которыми сейчас 
пользуются граждане страны. 
До сих пор они могли в опреде
ленных лимитах бесплатно полу
чать электричество, газ и воду. 
На фоне общего снижения дохо
дов туркмен, вызванного эконо
мическим кризисом, подобная 
мера ударит по ним еще силь
нее. Таким образом, туркмен
ские власти могут лишиться глав
ного оправдания авторитарной 
политики — высоких социальных 
гарантий. Впрочем, опрошенные 

”Ъ“ эксперты по региону увере
ны: к социальнополитическим 
изменениям решение президен
та не приведет.

«Отметив тот факт, что система 
льгот в настоящее время полно-
стью стала неэффективной, глава 
государства поручил вице-премь-
еру Бяшиммырату Ходжамамме-
дову подготовить предложения по 
аннулированию всех льгот,— сооб-
щило накануне информагентство 

”
Туркменистан сегодня“.— То есть 

льготы должны предоставляться 
не всем подряд, а только тому, кто 
действительно нуждается в соци-
альной помощи».

На заседании с участием пре-
зидента Бердымухамедова обсу-
ждались и другие меры по привле-
чению дополнительных средств 
в бюджет — например, изменение 
налоговой и банковской систем. 
Строгие выговоры «за ненадлежа-
щее исполнение должностных обя-
занностей» получили вице-премьер 
Ходжамаммедов, курирующий эко-
номический блок, а также министр 
финансов Мухамметгулы Мухам-

медов, министр экономики и раз-
вития Батыр Базаров, а также глава 
налоговой службы Сапарберди Гун-
догдыев. Последние двое были на-
значены на свои посты лишь год на-
зад — после того, как их предшест-
венников уволили за несоответст-
вие занимаемым должностям.

«Подобные заявления — свиде-
тельство того, что в туркменской 
казне нет денег,— сказал 

”
Ъ“ поли-

толог, специалист по Средней Азии 
Аркадий Дубнов.— Теперь власти 
планируют получить хоть какие-
то средства за те ресурсы, которые 
в определенных лимитах поставля-
лись бесплатно. Для определенной 
категории граждан это было суще-
ственным подспорьем — разумеет-
ся, такой шаг не улучшит жизнен-
ный уровень туркмен».

С 1993 года в Туркмении льго-
ты действуют на все коммуналь-
ные услуги. Например, каждый гра-
жданин имеет право на бесплат-
ные 35 киловатт-часов электричест-
ва, 50 кубометров газа и 250 л воды 
в день. Кроме того, с 2008 по 2014 
год владельцы легковых автомоби-
лей получали бесплатно 120 л бен-
зина в месяц.

Цены на сверхлимитное потре-
бление природных ресурсов в Тур-
кмении повышали и раньше, но об 
отмене льгот президент страны за-
явил впервые. Пойдя на такой шаг, 
господин Бердымухамедов будет 
вынужден нарушить указ первого 
президента — Сапармурата Ниязо-
ва, который установил нынешние 
социальные гарантии до 2030 года.

«В трудном экономическом по-
ложении сейчас находятся все стра-
ны Средней Азии»,— сказал 

”
Ъ“ ди-

ректор аналитического центра Ин-
ститута международных исследова-
ний МГИМО Андрей Казанцев, ра-

нее живший в Туркмении. Он пояс-
нил, что «основной покупатель тур-
кменского газа — Китай — сейчас 
платит за топливо неполную цену, 
компенсируя средства, затрачен-
ные на строительство газопровода».

Между тем у Гурбангулы Берды-
мухамедова есть собственное объ-
яснение необходимости отмены 
льгот. «Нужно постепенно менять 
законы, принятые в целях облегче-
ния жизни населения в первые го-
ды независимости, когда гражда-
не страны получили многочислен-
ные льготы. Но сегодня уровень 
жизни нашего народа очень вы-
сок, и эти льготы создают трудно-
сти при переходе к рыночной эко-
номике»,— заявил он на заседании 
правительства.

У опрошенных 
”

Ъ“ экспертов 
перспективы полномасштабного 
перехода Туркмении на рыночные 
рельсы, однако, вызывают сомне-
ния. «Перехода к рынку не будет, 
так как он предполагает ослабле-
ние части государственного контр-
оля над экономической жизнью, де-
ятельностью бизнеса»,— сказал на-
учный сотрудник центра изучения 
Центральной Азии и Кавказа Ин-
ститута востоковедения РАН Стани-
слав Притчин. Аркадий Дубнов так-
же убежден, что «рыночная эконо-
мика в тоталитарном государстве 
невозможна».

Кого именно правительство Тур-
кмении посчитает «действитель-
но нуждающимися» в сохранении 
льгот, пока неизвестно. Так или 
иначе, как заверили все опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты, к серьезным со-

циально-политическим последст-
виям в Туркмении отмена социаль-
ных гарантий не приведет: базы 
для протестов в стране нет.

Кирилл Кривошеев
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Спустя год после начала дис-
куссий о необходимости контр-
оля над рынком кредитования 
гражданами друг друга (P2P-
рынок) ЦБ начал работу над 
его выведением из серой зоны. 
По информации 

”
Ъ“, соответст-

вующий законопроект плани-
руется принять уже в этом го-
ду, что обяжет такие площадки 
лицензироваться и передавать 
данные о займах в бюро кре-
дитных историй, возможно, 
специально созданное для этих 
целей. По мнению участни-
ков рынка, это поможет опре-
делить реальную долговую на-
грузку заемщика и бороться 
с мошенничеством.

О том, что ЦБ готовит законо-
проект по регулированию рын-
ка P2P, 

”
Ъ“ рассказали участни-

ки рынка. По их словам, пример-
но через месяц начнется экспери-
мент, в рамках которого площадки 
будут функционировать по специ-
альным регуляторным правилам. 
«В результате станет понятно, ка-
кие требования эффективны, что-
бы прописать их в законе, регу-
лирующем рынок P2P»,— расска-
зал 

”
Ъ“ один из собеседников. «За-

кон о лицензировании рынка P2P 
предполагается принять до конца 
года. Предположительно, он всту-
пит в силу в середине 2018 года»,— 
уточнил другой собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с обсуждением. По их 
словам, над данной темой трудит-
ся рабочая группа под руководст-

вом главы службы по защите прав 
потребителей финансовых услуг и 
миноритарных акционеров Банка 
России Михаила Мамуты. В ЦБ под-
твердили эту информацию

О намерении всерьез взяться за 
P2P-бизнес ЦБ заявлял еще в нача-
ле 2016 года (см. 

”
Ъ“ от 18 апреля 

2016 года). В России есть три вида 
P2P-площадок, тех, которые помо-

гают устанавливать прямые кон-
такты между заемщиками и инве-
сторами: между физлицами, меж-
ду физлицами и юрлицами, а так-
же краудфандинговые и краудин-
вестинговые площадки (через них 
граждане имеют возможность ин-
вестировать в какие-либо проекты, 
получая долю в проекте, часть го-
товой продукции и прочее). Оцен-

ки рынка P2P, по словам его участ-
ников, весьма приблизительны. В 
ЦБ добровольно сдают отчетность 
около 20 компаний этого секто-
ра, но это далеко не все. На осно-
вании предоставленных ими дан-
ных в 2016 году емкость P2P-рынка 
ЦБ оценил примерно в 1,5–2 млрд 
руб., отметив, что есть все призна-
ки к существенному росту. «С уче-
том ожидаемого активного роста 
регулирование действительно не-
обходимо»,— считает гендиректор 
Loanberry Вячеслав Кирьянов.

Регулирование P2P-рынка в пер-
вую очередь нужно, чтобы мини-
мизировать мошенничество, на-
пример, создание финансовых пи-
рамид для хищения средств инвес-
торов, указывает гендиректор P2P-
платформы SimplyFi Алексей Ба-
сенко (его компания входит в ра-
бочую группу при ЦБ). Также, про-
должает он, любые кредиторы за-
интересованы в получении макси-
мально объективной оценки пла-
тежеспособности и долговой на-
грузки заемщиков P2P-площадок, 
что пока весьма затруднительно. 
Это актуально в контексте поруче-
ния президента Владимира Пути-
на, данного в конце прошлого года 
правительству и ЦБ, представить 
предложения об установлении 
обязанности банков и микрофи-
нансовых организаций проверять 
наличие у гражданина при выда-
че займа других обязательств. «Так-
же в этой связи немаловажно пору-
чение премьера Дмитрия Медведе-

ва, данное им на днях Минэконо-
мики, Минфину и ЦБ, до 15 октя-
бря представить в правительство 
предложения по развитию альтер-
нативных механизмов финансиро-
вания, в том числе краудфандинга 
и краудинвестинга»,— добавляет 
Вячеслав Кирьянов. Обсуждаемые 
требования к P2P-площадкам — 
наличие владельца, который уже 
имеет лицензию ЦБ (банк) или чи-
слится в государственном реестре 
(микрофинансовая организация). 
«Обсуждаются требования к устав-
ному капиталу юрлица, который 
владеет платформой, к владельцам 
этого юрлица (образование, про-
фессиональный опыт, отсутствие 
судимости и т. п.), стандарты фи-
нансовой отчетности»,— уточняет 
господин Басенко. По его словам, 
«важный вопрос — способы за-
щиты средств инвесторов, напри-
мер применение в P2P-бизнесе но-
минальных счетов (специальный 
счет, на котором средства инвесто-
ров максимально защищены от мо-
шеннических действий недобро-
совестных P2P-площадок)». «Воз-
можно, будут и специфические 
требования, например, требова-
ния к качеству проверки заемщи-
ков, процедурам квалификации 
инвесторов—физических лиц, по-
рядку учета движения денежных 
средств. Эти требования будут вы-
глядеть логичными в контексте 
минимизации рисков»,— говорит 
господин Кирьянов.

Юлия Полякова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19984,62 (+4,72)
РТС 1034,31 (–6,92)
FTSE 100 7478,62 (–46,33)

DAX 30 12672,49 (–17,63)
DJIA* 21152,21 (+15,98)
NASDAQ Composite* 6289,244 (+14,186)

*На 19:08.    По данным агентства Reuters. 

март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

55,0 60,0

55

56

57

58

59

60руб. ● 56,5878

0,15%
1,0 1,15

1,00

1,03

1,06

1,09

1,12

1,15$ ● 1,1234

0,36%
1,8 2,2

1,80

1,88

1,96

2,04

2,12

2,20тыс. пунктов ● 1,868

0,09%
40,0 60,0

40

44

48

52

56

60$ / баррель

1,70%
19,0 21,5

19,0

19,5

20,0

20,5

21,0

21,5

0,06%

● 46,94тыс. пунктов ● 21,150

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.06.17
Австралийский доллар 42,7408
Английский фунт 72,9587
Белорусский рубль** 30,3127
Датская крона* 85,6249

Доллар США 56,5878
Евро 63,7179
Индийская рупия*** 87,8624
Казахский тенге*** 18,0916

Канадский доллар 42,0915
Китайский юань* 83,2908
Норвежская крона* 66,8231
СДР 78,5195

Сингапурский доллар 40,9789
Новая турецкая лира 16,0843
Украинская гривна* 21,5902
Шведская крона* 65,1198

Швейцарский франк 58,6949
Японская иена*** 51,8227
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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После масштабного банковского кри-
зиса в Татарстане республика нача-
ла провести работу над ошибками и 
задалась вопросом, чего не хватает 
местным банкам. Неожиданно ответ 
на него нашли в Российском ислам-
ском институте в Казани, заключив, 
что рынку нужны шариатские ауди-
торы. Поэтому институт решил разра-
ботать и запустить программу обуче-
ния магистров по шариатскому ауди-
ту, чтобы они работали внутренними 
аудиторами в исламских финансо-
вых организациях.

Исламский банкинг предполага-
ется определенные правила: отказ 
от процентов, спекуляций, фьючерс-
ных сделок, финансирование лишь 
определенных проектов, не про-
тиворечащих нормам ислама, на 
принципах проектного финансиро-
вания или долевого участия. В рос-
сийском законодательстве как тако-
вой исламский банкинг не существу-
ет, однако некоторые кредитные ор-

ганизации, в том числе и татарские 
банки, реализуют сделки, удовлет-
воряющие нормам шариата, в рам-
ках отечественного регулирования. 
«Банк России изучает возможности 
подобного банкинга в России»,— от-
метили в пресс-службе ЦБ. Правда, 
такой уклончивый ответ там дают 
уже не первый год.

Однако если сделка совершается 
с привлечением исламских финан-
сов, она обязательно должна пройти 
проверку шариатского комитета. Тут 
бы выпускники нового отделения и 
могли поразить заинтересованные 
стороны своими глубокими позна-
ниями в вопросе, однако собеседни-
ки 

”
Ъ“ сомневаются, что их мнение 

окажется востребовано, отмечая, что 
сделки такие довольно редки и носят 
типовой характер. В России их прово-
дил татарский банк «АК Барс», финан-
совый дом «Амаль» и другие. Но ажи-
отажа пока нет, и исламский банкинг 
больше похож на привидение — все 
о нем говорят, но никто его не видел. 
Всего, по оценкам экспертов, на всю 
Россию нужно не более десяти подоб-
ных специалистов, которые уже есть. 
«Учитывая, что в России исламского 
банкинга пока нет, и вряд ли он в бли-
жайшее время будет, подготовка вну-
тренних шариатских аудиторов вы-
глядит как способ заработать на мод-
ной теме»,— считает главный ауди-
тор крупного российского банка.

Тем временем банковский рынок 
Татарстана с трудом восстанавливает-
ся от пережитых потрясений — за по-
следние несколько месяцев там один 
за другим посыпались несколько 
банков (не исламских, а вполне свет-
ских), включая второй в регионе Тат-
фондбанк. Но об этих неприятных 
историях власти, видимо, старают-
ся не вспоминать, предпочитая смо-
треть в светлое исламское будущее. 
В нем, несомненно, найдется место 
специалистам по шариатскому ауди-
ту. Но почему-то со стороны кажется, 
что в этой ситуации Татарстану стоит 
больше внимания уделить обучению 
обычных аудиторов, а также иных 
специалистов, чтобы будущее у бан-
ковского сектора республики было 
бы более предсказуемым.

правила  
игры

В Татарстане не огля-
дываются назад, по-
забыв о существую-
щих проблемах бан-
ковского сектора, 
там вовсю готовятся 
к распространению 
исламского банкинга

в аудит по законам шариата изучает 
корреспондент отдела финансов

Вероника 
Горячева

ВТБ нашел ответчика за «Юлмарт»
Банк потребовал ареста активов Дмитрия Костыгина
Как стало известно 

”
Ъ“, ВТБ подал иск 

более чем на 650 млн руб. к Дмитрию 
Костыгину, структуры которого контр-
олируют миноритарный пакет ин-
тернет-ритейлера «Юлмарт». В банке 
настаивают на аресте активов бизнес-
мена на соответствующую сумму. Сам 
господин Костыгин, чье состояние 
оценивается в $550 млн, надеется най-
ти выгоду в сложившейся «юридиче-
ской конструкции».

6 июня Дзержинский райсуд Санкт-Пе-
тербурга принял к производству иск ВТБ о 
взыскании сумм по кредитному договору к 
Дмитрию Костыгину, следует из картотеки 
суда. ВТБ пытается взыскать с бизнесмена 
650,82 млн руб. задолженности по договору 
поручительства, следует из копии иска (есть 
у 

”
Ъ“). Речь идет о договоре между ВТБ и НАО 

«Юлмарт» (проходит по делу третьим лицом) 
от 19 февраля 2016 года, следует из иска: ри-
тейлеру была открыта кредитная линия с 
лимитом 715 млн руб. Личным поручите-
лем по кредиту «Юлмарта» выступает госпо-
дин Костыгин, подтвердили в пресс-служ-
бе ВТБ. «Мы не получили от Дмитрия Косты-
гина никаких конкретных предложений 
по урегулированию задолженности компа-
нии, поэтому сейчас вынуждены защищать 

свои интересы в судебном порядке»,— пояс-
нили в банке, подчеркнув, что суд уже вынес 
определение об аресте имущества Дмитрия 
Костыгина, включая денежные средства. В 
ближайшее время должно начаться испол-
нительное производство в части ареста лич-
ного имущества, недвижимости, счетов в 
банках, долей в компаниях и т. д., утвержда-
ет 

”
Ъ“ собеседник, близкий к разбирательст-

ву. Связаться с пресс-службой Дзержинского 
райсуда вчера вечером не удалось.

Дмитрий Костыгин сообщил 
”
Ъ“, что ему 

не известно об иске и принятых обеспечи-
тельных мерах. «С точки зрения некой юри-
дической конструкции это может быть и не-
плохо. Юридическая конструкция выгод-
на»,— отметил бизнесмен, отказавшись от 
дальнейших пояснений. Общее состояние 
Дмитрия Костыгина Forbes в апреле 2017 го-
да оценил в $550 млн. Кроме части «Юлмар-
та» бизнесмену также принадлежат доли в 
розничных сетях «Рив Гош», «Улыбка раду-
ги», «Дикая орхидея», ObuvCom, кондитер-
ском объединении «Любимый край».

О конфликтах между акционерами и 
кредиторами «Юлмарта» стало известно 
в 2016 году. Как сообщал 

”
Ъ“, Дмитрий Ко-

стыгин через компанию Koshigi владеет 
31,6% Ulmart Holdings Ltd (головная струк-

тура «Юлмарта»), его давнему партнеру Ав-
густу Мейеру через компанию Svoboda при-
надлежат 29,9% Ulmart Holdings. Остальные 
38,5% через Donna Union Foundation контр-
олирует Михаил Васинкевич. В конце 2016 
года суд принял заявление бизнесмена Оле-
га Морозова о признании НАО «Юлмарт» 
банкротом, рассмотрение иска назначено 
на 13 июля. При этом суд запретил ряду бан-
ков списывать деньги с определенных сче-
тов компании в случаях, когда не требуется 
обязательный акцепт плательщика. В марте 
акционеры «Юлмарта» сообщали о догово-
ренностях прекратить конфликт. Тем не ме-
нее кредиторы Сбербанк и банк «Санкт-Пе-
тербург» также объявляли о намерении по-
дать иски о банкротстве к различным струк-
турам «Юлмарта», а «Уралсиб» такое заявле-
ние подал.

Обязательства по обслуживанию кредита 
своевременно исполняются именно госпо-
дином Костыгиным как поручителем, а ни-
каких юридических действий по досрочно-
му истребованию кредита с НАО «Юлмарт» 
ВТБ не осуществлял, отмечает управляю-
щий партнер коллегии адвокатов Pen&Paper 
Валерий Зинченко, представляющий инте-
ресы «Юлмарта». «Поэтому сам факт пода-
чи иска к поручителю, исполняющему обя-

зательства компании, нам кажется по мень-
шей мере несвоевременным, надуманным 
и странным»,— подчеркивает юрист. «С та-
ким количеством исков о банкротстве по-
давать еще один иск сейчас — просто время 
тратить. Но если компанию признают бан-
кротом, то ВТБ войдет в перечень должни-
ков»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с ходом дела. «Перспективнее включиться в 
то, что еще не делалось,— в процедуру полу-
чения денег у человека, который выступает 
поручителем»,— констатирует он.

Обратить взыскание на активы можно в 
рамках исполнительного производства или 
дела о банкротстве, при этом если должник 
действовал недобросовестно и выводил ак-
тивы, то эти сделки потенциально могут 
быть оспорены в рамках дела о банкротст-
ве этого лица, отмечает советник Saveliev, 
Batanov & Partners Радик Лотфуллин. «Сей-
час много банкротных дел в отношении бе-
нефициаров, которые поручались по обяза-
тельствам своих компаний. Поэтому, учи-
тывая размер задолженности, есть вероят-
ность того, что будет возбуждено дело о лич-
ном банкротстве»,— считает юрист.

Владислав Новый,  
Роман Рожков,  
Николай Сергеев

Деньги для Тамани тянут из «Россетей»
Госхолдинг может профинансировать электрификацию порта
Минтранс предлагает полностью пере-
ложить расходы на электрификацию 
порта Тамань на «Россети». Госхолдинг 
призывают потратить на проект день-
ги из своей чистой прибыли и окупить 
расходы за счет платы частных инвес-
торов в порт за технологическое при-
соединение. По версии Минэнерго, 
идея окончательно не утверждена и яв-
ляется только одним из вариантов фи-
нансирования инфраструктуры порта.

Минтранс предлагает финансировать 
электрификацию Таманского полуострова 
за счет чистой прибыли «Россетей» (вклю-
чают ФСК и межрегиональные распредели-
тельные компании, МРСК). Такая схема со-
держится в письме главы Минтранса Макси-
ма Соколова вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу от 2 июня. Как отмечается в пись-
ме, такой вариант Минтрансу предложило 
Минэнерго. Но в Минэнерго 

”
Ъ“ сообщили, 

что схема является лишь одним из предло-
женных вариантов (о других в министерстве 
говорить отказались) и «окончательное ре-
шение не принято». В Минтрансе лишь под-
твердили факт отправки письма. В аппара-
те вице-премьера на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Электрификация Таманского полуостро-
ва должна проходить в два этапа: первым 
предусмотрено подключение сетевой ин-
фраструктуры к железнодорожным под-
ходам к Керченскому мосту (необходимая 
мощность — 93,41 МВт), вторым — электри-
фикация сухогрузного района порта Тамань 
(92,29 МВт). Строить сетевую инфраструкту-
ру должно подконтрольное «Россетям» «Ку-
баньэнерго», питать транспортную инфра-
структуру и портовые мощности будет об-
щая подстанция «Порт» и несколько ЛЭП.

Спор между министерствами о том, за 
чей счет финансировать электрификацию 
Таманского полуострова, возник еще в на-
чале года (см. 

”
Ъ“ от 29 марта). «Кубаньэнер-

го» предлагало два варианта: сразу постро-
ить подстанцию «Порт» на 220 кВ или сна-
чала создать подстанцию вдвое меньшей 
мощности для электроснабжения железно-
дорожных подходов, а затем нарастить ее 
мощность и для нужд порта Тамань к 2021 
году. Первый вариант оценивался в 7,1 млрд 
руб., второй должен был обойтись дороже.

Минтранс сейчас выступает за то, чтобы 
реализовывать первый вариант. Министер-
ство предлагает, чтобы до 2018 года на сети 

для железнодорожных подходов расходо-
вались средства бюджета (по его оценкам, 
на это потребуется 3,51 млрд руб.). Что ка-
сается порта, то сети для него предлагает-
ся строить за счет средств «Россетей» в пери-
од до 2021 года. Предполагается, что «Россе-
ти» смогут вернуть свои инвестиции за счет 
платы частных инвесторов (резидентов 
порта Тамань) за техприсоединение порто-
вых мощностей к сетевой инфраструктуре 
«Кубаньэнерго».

Источник, знакомый с ходом обсужде-
ния, пояснил, что, поскольку проект сухог-
рузного района порта Тамань будет реали-
зовываться за счет частных инвестиций, 
расходы на энергетическую инфраструк-
туру также лягут на плечи инвесторов, но 
ее строительство должно быть учтено зара-
нее. Он поясняет, что инвесторы (концесси-
онеры) смогут вернуть свои деньги за счет 
платы, которую получат от операторов тер-
миналов за присоединение к внутрипорто-
вым сетям и передачу по ним электроэнер-
гии. Источник 

”
Ъ“ утверждает также, что ва-

риант с финансированием сетей из чистой 
прибыли «Россетей» лишь один из обсужда-
емых.

В «Россетях» заявили 
”
Ъ“, что в данный 

момент работают в рамках постановления 
правительства, предусматривающего строи-
тельство подстанции «Порт» за счет платы за 
техприсоединение. «Знаем, что рассматри-
ваются разные варианты оплаты, но в насто-
ящий момент компания не получала ника-
ких директив относительно изменения су-
ществующей схемы оплаты»,— говорят в 
компании.

«Распределение чистой прибыли на фи-
нансирование приоритетных проектов, а 
не в виде дивидендов невыгодно минори-
тарным акционерам и негативно для капи-
тализации компании»,— полагает Наталья 
Порохова из АКРА. «Россети», несмотря на 
рост скорректированной чистой прибыли 
по МСФО в 2016 году на 43,5%, до 144,8 мл-
рд руб., и требования правительства выпла-
тить 50% от нее в виде дивидендов, заплатят 
акционерам лишь около 2 млрд руб. Это ре-
шение объясняется вычетом из дивиденд-
ной базы расходов на инвестпрограмму и 
дополнительных неденежных доходов.

Татьяна Дятел,  
Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Взаимное кредитование берут в рамки
Онлайн-площадки по денежным займам гражданам могут попасть под лицензирование
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,290$ млрд ● 775,9

Банк России вместе с участниками фондо-
вого рынка разрабатывает подходы к регу-
лированию инновационных услуг броке-
ров. Так, в частности, «стратегии автоследо-
вания», по мнению регулятора, могут на-
вредить рынку и частным клиентам, так 
как содержат в себе возможности для мани-
пулирования. Рынок видит основную про-
блему в арбитраже, который возникает 
между брокерской деятельностью и довери-
тельным управлением, на стыке которых 
реализуются подобные стратегии.

ЦБ намерен всерьез взяться за регулирование 
нового вида услуг, который оказывается крупными 
розничными брокерами. Прежде всего регулятора 
беспокоят так называемые стратегии автоследова-
ния — сервисы, позволяющие рядовым инвесто-
рам—участникам системы автоматически копиро-
вать сделки ведущего аккаунта. Об этом вчера на 
конференции НАУФОР «Российский фондовый ры-
нок — 2017» сообщил первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов. «С одной стороны, это хорошая услуга. А с 
другой стороны, она превращается в некое манипу-
лирование рынком — когда лидер знает, что за его 
сделкой на 100 млн руб. последует сделка на 2 млрд 
руб. и 

”
заберет цену“. То есть фактически она прев-

ращается во фронтраннинг»,— посетовал он. Фрон-
траннинг — недобросовестная практика, при кото-
рой брокер ставит свою заявку на покупку бумаг пе-
ред крупным ордером своего клиента (потенциаль-
но ведущим к движению рынка), покупает бумаги 
сначала для себя и только потом — для клиента, уже 
по более высокой цене. Господин Швецов сообщил, 
что регулятор уже ведет консультации с участника-
ми рынка, активно предоставляющими такую услу-
гу. В частности, обсуждается вариант изменения па-
раметров сделок, проходящих в рамках таких стра-
тегий. «Лидер объединяет свою заявку на покупку с 
заявкой тех, кто следует этой стратегии. Цена для 
лидера и его последователей усредняется»,— пояс-
нил он, назвав эту идею одним из вариантов смягче-
ния конфликта интересов.

Крупнейшим игроком рынка, предлагающим 
розничным клиентам большое количество подоб-
ных стратегий, является ИХ «Финам». По словам 
представителей брокеров-конкурентов, поводом 
для инициации дискуссии в ЦБ стала стратегия, 

реализованная в рамках одного из проектов этой 
компании. «Да, у нас была стратегия, которая за не-
делю 

”
снесла“ акции ВТБ и 

”
Сургутнефтегаза“»,— 

не отрицает предправления ИХ «Финам» Влади-
слав Кочетков. Впрочем, по его словам, компания 
в полной мере осознает свою ответственность за 
подобные исходы, поэтому уже научилась бороть-
ся с такими побочными явлениями собственны-
ми силами. Господин Кочетков отмечает, что такти-
ка с усреднением цены для всех участников систе-
мы — от лидера до рядового члена — в компании 
уже реализована. Впрочем, не соглашается генди-
ректор «Открытие Брокер» Юрий Минцев, контр-
олировать исполнение такой тактики будет слож-
но, поскольку тот, кто создает сигнал, может совер-
шить сделку и у другого брокера.

Более фундаментальной является проблема ре-
гуляторного арбитража. Впервые она была обозна-
чена ЦБ в октябре 2016 года. «Порой трудно разгра-
ничить брокерскую деятельность и деятельность 
по доверительному управлению (ДУ). Из-за этого 
существует регуляторный арбитраж, поскольку ДУ 
регулируется строже, чем брокерская деятель-
ность,— действует фидуциарная ответственность, 
требования к инвестиционному профилирова-
нию клиента и т. д.»,— признает глава Националь-
ной ассоциации участников фондового рынка 
(СРО НАУФОР) Алексей Тимофеев. По словам ди-
ректора инвестиционного департамента ВТБ 24 
Сергея Лукьянова, регуляторного арбитража мож-
но было бы избежать, введя обязательное требова-
ние о раскрытии клиенту информации о рисках 
участия в автоследовании.

Поводя итоги дискуссии о потенциальных 
опасностях новых видов брокерских услуг, госпо-
дин Швецов напомнил о так называемом треуголь-
нике Номуры — совокупности причин, по кото-
рым участники рынка в рамках новых услуг реа-
лизуют недобросовестные практики: «так делают 
все», «за этим никто не следит» и «это помогает зара-
ботать в краткосрочной перспективе». По его сло-
вам, компании, в которых подобное поведение яв-
ляется бизнес-моделью, будут убраны с рынка. За 
поведением отдельных трейдеров внутри компа-
ний должны будут проследить их руководители, 
внутренний контроль и комплаенс.

Мария Сарычева

Автоследование  
подвергнут исследованию
ЦБ хочет предотвратить недобросовестные практики

Tactics Group Павла Шишкина 
участвует в отборе покупателей 
бизнес-центра Ducat Place II. 
Его проводит собственник объ-
екта, финская Sponda. Здание 
оце нивается в $62 млн, что 
 почти втрое ниже стоимости 
приоб ретения девять лет назад.

Tactics Group подала заявку на по-
купку Ducat Place II (14,3 тыс. кв. м) 
на улице Гашека в центре Москвы, 
рассказал 

”
Ъ“ один из собеседников 

на рынке и подтвердил сам бизнес-
мен. Он не стал называть свою оцен-
ку здания, отметив, что индикатив-
ное предложение было сформирова-
но «с учетом общеэкономической си-
туации и спроса на коммерческую 
недвижимость в Москве». В Sponda 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• Tactics Group создана в 1993 году 
и работает в сфере услуг и коммер
ческой недвижимости. В группу 
 входит сеть столовых Smart Food 
и компания Hairshop. В этом году 
Tactics Group продала свою долю 
в бывшей фабрике «Большевик». 
Tactics также купила 28% бизнес 
центра Alcon на Ленинградском 
 проспекте. По собственным оцен
кам, портфель компании стоит 
$180 млн.
Ducat Place II сейчас принадлежит 

финской инвесткомпании Sponda, 
которая четыре года назад объявила 
об уходе из России. На продажу акти-
вов финны выделили три—пять лет. 
В портфеле Sponda были торговые 
центры, бизнес-центры, земля под 
застройку, логистический комплекс 
и коммерческая недвижимость в 
Санкт-Петербурге. Сейчас в нем оста-
лись проекты строительства логисти-
ческих комплексов в подмосковном 
Дмитрове и Ленинградской области, 
Ducat Place II и еще один бизнес-

центр — «Мелиора плейс» (2,7 тыс. 
кв. м) на проспекте Мира.

Заявки от инвесторов, желающих 
приобрести Ducat Place II, Sponda за-
кончила собирать 6 июня, рассказал 

”
Ъ“ один из собеседников на рынке 

коммерческой недвижимости. Затем 
их должен изучить совет директоров и 
решить, с кем продолжать перегово-
ры. «Ожидания продавца в два раза 
выше рыночной цены»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“. По оценкам партнера 

Capital Global Partners Светланы Кара, 
Ducat Place II стоит $62 млн. «С учетом 
стоимости покупки бизнес-центра ин-
вестиции не принесли доход»,— гово-
рит госпожа Кара. Sponda купила 
Ducat Place II в 2008 году за $180 млн. С 
другими объектами, которые уже про-
дала финская компания, похожая 
ситу ация: например, бизнес-центр 
«Бахрушин хаус» (5 тыс. кв. м) у стан-
ции метро «Павелецкая» был куплен 
пять лет назад за $40–45 млн, а на мо-
мент продажи объект оценивался в 
$30 млн. Торгцентр «Солнечный II» 
(6,5 тыс. кв. м) в подмосковном Рамен-
ском был продан за $17 млн, хотя ку-
плен за $43 млн.

Директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Алан Балоев говорит, что с 2011–
2012 годов долларовая стоимость ком-
мерческой недвижимости в Москве 
упала на 30–50% (рублевая почти не из-
менилась). «В основном из-за курсовой 
разницы: за это время стоимость рубля 
снизилась до двух раз по отношению к 
евро и доллару»,— поясняет он. Впро-
чем, консультанты оптимистично оце-
нивают перспективы этого года. По 
данным CBRE, общий объем сделок по 
итогам года может составить $5 млрд, 
что на 10% выше, чем в прошлом году.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Tactics метит  
во дворец
Группа претендует на Ducat Place II

Прогнозы по возвращению к позитивной динами-
ке в потребительском кредитовании в 2017 году ранее 
давали и крупнейшие участники рынка. По итогам 
2016 года объем необеспеченных розничных креди-
тов сократился на 3,1%, но в этом году банки планиро-
вали показать рост, обещая либерализацию требова-
ний к заемщикам.

Впрочем, данные БКИ показывают, что рост потре-
бительского кредитования обеспечен не столько бан-
ками, сколько населением, которое реализует отло-
женный спрос на заемные средства. По словам глав-
ного экономиста «ПФ Капитал» Евгения Надоршина, 
есть некоторое восстановление потребительского 
спроса и, как результат, спроса на розничное креди-
тование, но банки не сильно поменяли свою полити-
ку в отношении выдач. «Доходы населения не растут, 
по данным Росстата, в реальном выражении за ян-
варь—апрель 2017 года они снизились на 7,1%,— ука-
зывает он.— В то же время у населения появились 
ожидания улучшения экономической ситуации, что 
провоцирует рост индекса потребительской уверен-
ности». Однако способность заемщиков платить по 
кредитам, даже с учетом снижения процентных ста-
вок, не возросла, заключает эксперт. В банках рост 
кредитования также связывают с повышением по-
требительской активности населения. «Восстановле-
ние уровня кредитования прежде всего связано с 
удовлетворением отложенного спроса 2015–2016 го-
дов, у людей прошел шок от кризиса, они адаптиро-
вались к текущим реалиям»,— указывает зампред 
правления ОТП-банка Александр Васильев.

В целом эксперты винят в снижении уровня одо-
брения кредитных заявок усиление позиций госбан-
ков на фоне расчистки рынка со стороны ЦБ. «Банков-
ская отрасль сейчас переживает интересное время: на 
рынке доминируют госбанки, а в экономике в целом 
доминирует государство, занимая в нем от 70% до 80% 
по капитализации компаний и их долям рынков,— 
указывает аналитик ИК 

”
Алор“ Кирилл Яковенко.— 

Доминирование госбанков приводит к тому, что мето-
ды оценки заемщиков становятся все более консерва-
тивными, а бизнес-процессы — неторопливыми». 
Около 300 банков потеряли лицензии в течение по-
следних трех лет, напоминает он.

Светлана Самусева

Граждане 
берут все,  
что плохо дают
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Правительство пытается найти 
срочные решения, чтобы обеспе-
чить перевозку пассажиров ави-
акомпании «ВИМ-Авиа» в летний 
сезон. Компания не рассчитала 
свои возможности, что привело 
к массовым задержкам рейсов и 
отмене части чартерной про-
граммы. По данным 

”
Ъ“, другие 

авиакомпании не готовы выво-
зить пассажиров «ВИМ-авиа», так 
как все их мощности уже заня-
ты. Пока что СЛО «Россия» предо-
ставит два самолета для рейсов 
между Москвой, Сочи и Крымом, 
а Ростуризм и Росавиация пред-
лагают «ВИМ-Авиа» сократить 
программу полетов в Китай.

«ВИМ-Авиа» не рассчитала своих 
возможностей, нарастив перевозки за 
пять месяцев в два раза, сообщил гла-
ва Росавиации Александр Нерадько. 
Заявление последовало спустя полто-
ры недели после того, как авиакомпа-
ния начала массово задерживать рей-
сы и сокращать чартерную програм-
му полетов. По словам господина Не-
радько, сейчас работает оперативный 
штаб с участием «ВИМ-Авиа» и других 
перевозчиков, которые «подхватыва-
ют» рейсы. Кроме того, по поручению 
вице-премьера Виталия Мутко созда-
на рабочая группы, которая должна в 
первую очередь «обеспечить доставку 
на отдых» клиентов «ВИМ-Авиа».

• По итогам 2016 года «ВИМ-Авиа» 
заняла девятое место по объему пас-
сажиропотока, впервые перевезя бо-
лее 2 млн человек. Но компания так-
же была одной из самых непунктуаль-
ных, задержав более чем на два часа 
почти 12% рейсов. Начиная с апреля 
2016 года флот компании увеличился 
в два раза, и сейчас в него входит 21  
самолет: 12 узкофюзеляжных (два 
Boeing 737-500, четыре Airbus A319, 
шесть Boeing 757-200) и 9 широкофю-
зеляжных (шесть Boeing 777-200, два 
Boeing 767-300, один Airbus A330-200). 
До конца июня флот «ВИМ-Авиа» дол-
жен вырасти до 25 самолетов.
«ВИМ-Авиа» объясняет многочасо-

вые задержки рейсов поздним воз-
вратом самолетов из техобслужива-
ния и «небывало высоким» для конца 
мая ростом пассажиропотока, в част-
ности на курорты Турции. Попытки 
«ВИМ-Авиа» зафрахтовать под пере-

возку самолеты сторонних авиаком-
паний не увенчались успехом из-за 
тотального дефицита судов.

Вчера представитель «ВИМ-Авиа» 
заявил, что компания будет коррек-
тировать график чартерных перево-
зок на лето, подробности будут опу-
бликованы 8 июня. Приоритеты по-
лучат регулярные рейсы в РФ, а так-
же «те чартерные цепочки, организа-
торы которых полностью выполни-
ли свои финансовые обязательства 
перед компанией». По сведениям 

”
Ъ“, чиновники пытались привлечь к 

решению проблем «ВИМ-Авиа» дру-
гие авиакомпании, в том числе груп-
пу «Аэрофлот». Но, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, «ни у одного крупного рос-

сийского перевозчика сейчас нет 
свободных провозных емкостей». По 
данным 

”
Ъ“, «ВИМ-Авиа» получит два 

самолета специального летного отря-
да «Россия», которые будут выпол-
нять только рейсы между Москвой, 
Сочи и Крымом. Кроме того, Росавиа-
ция предложила авиакомпании со-
кратить программу полетов в Китай, 
начатую этой весной. Вице-премьер 
Аркадий Дворкович вчера заявил, 
что «ВИМ-Авиа» готова платить за 
фрахт судов, но «основной вопрос со-
стоит не в ликвидности, а в наличии 
доступных для полетов самолетов». 
Как выяснил 

”
Ъ“, авиакомпания уже 

заключила договоры в том числе с 
«Ямалом», «Руслайном», «Саратовски-

ми авиалиниями», «Ижавиа». Прези-
дент Ассоциации эксплуатантов воз-
душного транспорта Владимир Тасун 
полагает: сейчас для приостановки 
действия сертификата эксплуатанта 
«ВИМ-Авиа» или его аннулирования 
нет оснований, записанных в феде-
ральных авиационных правилах.

По оценкам советника главы Ро-
стуризма Дмитрия Горина, на рейсах 
«ВИМ-Авиа» в июне—августе должны 
быть перевезены около 200 тыс. чело-
век, из которых 140 тыс.— внутри РФ, 
еще около 40 тыс.— пассажиры из 
Китая. По оценкам туроператоров, 
среди крупнейших контрагентов 
«ВИМ-Авиа» — TUI (40 тыс. оплачен-
ных туров), НТК «Интурист» (27 тыс. 
туров), Tez Tour (12 тыс.), «Музенидис 
Тревел» (4–5 тыс.). Господин Горин от-
мечает, что основная проблема сей-
час существует с рейсами по России. 
«Несмотря на то что это незначитель-
ная доля от общего объема внутрен-
него туризма (по итогам 2016 года 
оценивался в 14–15 млн чело-
век.— 

”
Ъ“), заменить эти самолеты 

фактически нечем»,— объясняет он.
По словам директора по прода-

жам НТК «Интурист» Сергея Толчи-
на, сейчас не улетевшим на отдых 
клиентам компании предлагается 
три варианта: полный возврат 
средств, перенос поездки на другие 
даты или выбор альтернативного на-
правления. Он добавляет, что основ-
ные потери у туроператоров возник-
нут из-за необходимости вывозить 
туристов, которые сейчас находятся 
на курортах. «Одно кресло на чартер-
ном рейсе из Турции в центральную 
часть России сейчас стоит в среднем 
$250»,— отмечает господин Толчин. 
Представитель Onlinetur.ru Игорь 
Блинов считает: вынужденная кор-
ректировка полетных программ ту-
роператоров уже повлияла на ситуа-
цию на рынке. «Объем предложения 
туров в основные курортные стра-
ны, например в Турцию и Грецию, 
снизился на 5–10%, стоимость поезд-
ки на этом фоне выросла на 15–
20%»,— рассказывает он. Цены рас-
тут и из-за того, что в ряде случаев ту-
роператоры вынуждены пересажи-
вать клиентов на регулярные рейсы.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

«Газпром нефть» запустила про-
цесс создания паритетного с ис-
панской Repsol предприятия 
по месторождениям в Ханты-
Мансийском автономном окру-
ге (ХМАО). Вчера ФАС сообщила 
о получении заявки «Газпром 
нефти» на покупку 25% в «Еврот-
эк-Югре», основным активом 
которой является Оурьинское 
месторождение. Эксперты оце-
нивают его в $240 млн. При 
этом они считают, что компа-
нии будут развивать партнерст-
во, и сомневаются в полном вы-
ходе Repsol из России.

«Газпром нефть» подала заявку в 
ФАС на покупку доли 25% в АО «Евро-
тэк-Югра» (100% принадлежит ис-
панской Repsol), сообщили в службе 
информагентствам. «Евротэк-Югре» 
принадлежит ряд добычных и гео-
логоразведочных лицензий, в рам-
ках одной из которых в 2014 году от-
крыто Оурьинское нефтяное место-
рождение с запасами 33 млн тонн. 
Собеседники 

”
Ъ“ на рынке утвер-

ждают: «Газпром нефть» в итоге ку-
пит не 25% в активе Repsol, а все-та-
ки 50%, о чем стало известно в марте 
(см. 

”
Ъ“ от 28 марта). В «Газпром неф-

ти» отказались от комментариев, в 
ФАС не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Repsol давно не делала сущест-
венных инвестиций в российскую 
нефтегазовую отрасль. Тем не ме-
нее большинство собеседников 

”
Ъ“ 

в отрасли говорят, что продажа 50% 
в «Евротэк-Югре» не повлечет ухода 
из РФ испанской компании, а, на-
против, послужит стимулом к даль-
нейшим инвестициям в существую-
щие участки. Так, глава Минэнерго 
Александр Новак в конце мая выра-
жал уверенность в продолжении со-
трудничества с Repsol. Кроме того, 
околонулевой денежный поток 
«Газпром нефти» не позволяет ей 
сейчас делать весомых приобрете-
ний, поэтому компания искала 

партнеров в ряд российских акти-
вов. Источники 

”
Ъ“ в отрасли видят 

в партнерстве с Repsol возможность 
ускорить разработку месторожде-
ний в ХМАО, а также разделить воз-
можные риски. Глава департамента 
«Газпром нефти» Дмитрий Дробы-
шев, говоря об СП с Repsol в конце 
мая, указывал, что нефтекомпании 
будут рассматривать и другие про-
екты в регионе. У «Газпром нефти» 
уже есть опыт в разработке месторо-
ждений в ХМАО: в регионе работа-
ют «Газпромнефть Хантос» и Salym 
Petroleum (СП с Shell). Добыча на 
этих активах за 2016 год составила 
около 20 млн тонн.

Сейчас главный добывающий 
актив Repsol — 49% в газоконден-
сатном СП с Независимой нефтега-
зовой компанией (ННК) Эдуарда Ху-
дайнатова. Однако сотрудничество 
может оказаться под угрозой из-за 
недавних санкций США в отноше-
нии ННК по обвинениям в сотруд-
ничестве с КНДР. На рынке и рань-
ше обсуждали выход Repsol из это-
го СП, а под влиянием санкций это 
может произойти значительно 
раньше.

Андрей Полищук из Райффай-
зенбанка оценивает Оурьинское 
месторождение Repsol в $240 млн 
(из расчета $1 за баррель нефтяного 
эквивалента), но такие активы мо-
гут стоить дороже при наличии на-
логовых льгот, близости к трубе и 
наличии инфраструктуры. В целом 
такие достаточно молодые нефтя-
ные активы в среднем продаются 
из расчета $0,5–1 за баррель, заме-
чает эксперт. Он также сомневает-
ся, что «Газпром нефть» намерена 
выкупить 100% «Евротэка», указы-
вая на то, что проект пока совсем 
небольшой.

Дмитрий Козлов

Авиатакси Dexter прекратило 
регулярные рейсы по девяти 
из 13 своих направлений в При-
волжском федеральном округе 
(ПФО), в том числе по четырем 
— из Нижнего Новгорода. В ком-
пании это объясняют прекра-
щением бюджетного субсидиро-
вания этих рейсов, в Росавиа-
ции с этим утверждением не со-
гласны. По мнению экспертов, 
программа бюджетной поддер-
жки региональных рейсов пока 
так и не принесла ощутимого 
роста пассажиропотока.

Авиакомпания «Авиа менед-
жмент груп» (бренд Dexter) сообщи-
ла об отмене с 5 июня полетов по де-
вяти маршрутам в Поволжье. По ин-
формации перевозчика, отменяются 
регулярные рейсы из Нижнего Нов-
города в Киров, Пензу, Пермь и 
Ижевск, а также перелеты из Кирова 
в Пермь и Пензу, из Ижевска в Сама-
ру и Пензу и из Уфы в Ульяновск. Ави-
акомпания обещает компенсиро-
вать пассажирам стоимость продан-
ных билетов. Dexter пока сохранил 
остальные четыре направления: 
Нижний Новгород—Ульяновск, 
Нижний Новгород—Нижнекамск, 
Уфа—Киров, Уфа—Чебоксары.

Dexter занимается воздушными 
перевозками на небольшие рассто-

яния (до 2 тыс. км), в парке авиа-
компании 10 восьмиместных тур-
бовинтовых самолетов Pilatus PC-
12. Компания предлагает как чарте-
ры, так и регулярные рейсы в По-
волжье.

В авиакомпании намерение пре-
кратить полеты объяснили тем, что 
Росавиация отменила субсидирова-
ние ряда региональных направле-
ний, и пообещали возобновить 
рейсы, когда вернется финансиро-
вание. По данным источников 

”
Ъ“ в 

отрасли, перевозчик жаловался на 
убыточность отмененных рейсов. В 
то же время, выяснил 

”
Ъ“, о своем 

намерении сократить маршрутную 
сеть «Авиа менеджмент груп» не 
предупредила ни нижегородский 
аэропорт, потерявший больше всех 
рейсов авиакомпании, ни Росавиа-
цию, ни правительство Нижегород-
ской области. В Росавиации сооб-
щили, что все девять отмененных 
рейсов входят в программу разви-
тия региональных авиаперевозок и 
по-прежнему находятся в числе суб-
сидируемых. В министерстве тран-
спорта и автомобильных дорог  
Нижегородской области 

”
Ъ“ сооб-

щили, что сейчас проводят провер-
ку. Там подчеркнули, что заинтере-
сованы в развитии авиасообщения 
и готовы предоставлять субсидии 

перевозчикам (в 2017 году было вы-
делено 37,7 млн руб.).

Программа субсидирования ре-
гиональных авиаперевозок действу-
ет в ПФО с 2013 года. В конце 2016 го-
да окружная программа поддержки 
внутренних рейсов закончила дей-
ствовать, рейсы стали субсидиро-
ваться по новой федеральной про-
грамме: 50% субсидий дает федераль-
ный бюджет, еще по 25% выделяется 
из бюджетов регионов, которые свя-
зываются прямыми рейсами. Кроме 
Dexter в Поволжье в программу зая-
вились «ЮВТ аэро», «Аэропорт Орен-
бург», «Комиавиатранс» и «ЮТэйр».

Главный редактор журнала «Авиа-
транспортное обозрение» Алексей 
Синицкий считает, что отмена рей-
сов является закономерным резуль-
татом того, что в ПФО хорошо разви-
ты альтернативные виды транспор-
та, из-за чего сама программа субси-
дирования авиаперевозок не прине-
сла ощутимого роста пассажиропо-
тока: «Эти перевозки даже с учетом 
субсидий не очень востребованы, а 
если субсидии действительно отме-
нили, то неудивительно, что пере-
возчик отменил убыточный рейс».

Анна Павлова,  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород;  
Ирина Александрова, Киров

Авиарынок не взлетел  
из-за перегруза
Проблемы «ВИМ-Авиа» пытаются решить всей отраслью

«Газпром нефть»  
овладевает испанским
Компания покупает долю в активе Repsol в ХМАО

Dexter до Кирова не доведет
Авиакомпания закрыла большую часть  
своих регулярных рейсов

Для доработки целевой модели 
рынка (ЦМР) железнодорожных 
грузоперевозок и ее реализации 
создается новая структура — ра-
бочая группа с сопредседательст-
вом Минтранса и Минэкономи-
ки. Она должна подготовить но-
вый пакет документов с полно-
стью снятыми разногласиями, а 
также долгосрочную программу 
развития ОАО РЖД и его финан-
совую модель к 5 октября. Между 
тем текущий вариант модели ряд 
экспертов и чиновников называ-
ют серьезно недоработанным. В 
ФАС вообще считают подобный 
документ преждевременным.

Подготовку и реализацию целе-
вой модели рынка железнодорож-
ных грузоперевозок поручили новой 
рабочей группе, следует из протоко-
ла по итогам совещания у вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича 24 мая 
(копия протокола есть у 

”
Ъ“). Ее со-

председателями выступят курирую-
щие замминистры транспорта и эко-
номического развития (Алан Лушни-
ков и Николай Подгузов). Доработан-
ный проект ЦМР и план мероприя-
тий по ее реализации должны быть 
представлены до 5 октября. В частно-
сти, поручено проработать и согласо-
вать предложения по институту част-
ных перевозчиков, долгосрочному 
тарифному регулированию, балансу 
парка на сети, привлечению частных 
инвестиций в инфраструктуру. Также 
Минтранс, Минэкономики и ОАО 
РЖД должны ускорить подготовку 
долгосрочной программы развития 
монополии, в том числе ее финансо-
вую модель, для принятия документа 
одновременно с ЦМР и в увязке с ней. 
К этому же сроку необходимо провес-
ти оценку последствий реализации 
модели для участников рынка и эко-
номики страны в целом.

Согласовать ЦМР пытаются с 2015 
года. Стороны рассчитывали утвер-

дить ее как раз 24 мая, но снять много-
численные разногласия не удалось 
(см. 

”
Ъ“ от 26 мая). Вчера в Минтрансе 

на запрос 
”
Ъ“ не ответили. В Минэко-

номики поручение пока не получили. 
Несмотря на отсутствие комментари-
ев, неофициально чиновники уверя-
ют 

”
Ъ“, что ЦМР «будет дорабатывать-

ся открыто и публично», при этом 
«главная задача — сделать рабочую 
модель, которая бы не содержала в се-
бе противоречий, была понятной и 
применимой». Старший вице-прези-
дент ОАО РЖД Вадим Михайлов так-
же заверил 

”
Ъ“, что компания выпол-

нит все распоряжения вице-премьера 
по итогам совещания: «Будет совмест-
ная рабочая группа — будем дораба-
тывать целевую модель. На совеща-
нии было сказано о том, что следует 
доработать прежде всего те вопросы, 
которые связаны со взаимодействи-
ем с потребителями».

Глава совета директоров компании 
«Трансойл» Игорь Ромашов считает, 
что на данном этапе важно придержи-
ваться принципа последовательно-
сти: вначале модель рынка, а далее 
его участников. Рынок не сможет, да и 
не должен развиваться под бизнес-це-
ли какого-либо из участников перево-
зочного процесса, подчеркивает топ-
менеджер. Он подчеркивает, что пере-
возка — это «неотъемлемая часть сбы-
товой деятельности грузоотправите-
лей». «В интересах заказчиков пере-
возки нужно расширять горизонт 
планирования тарифной политики и 
вырабатывать прозрачные механиз-
мы формирования затрат за счет раз-
деления инфраструктурной и перево-
зочной деятельности внутри монопо-
лии»,— полагает Игорь Ромашов.

Заместитель гендиректора Инсти-
тута проблем естественных монопо-
лий Владимир Савчук отмечает, что 
фундаментальным недостатком по-
следнего проекта ЦМР является от-
сутствие цифр, «в документе нет пе-

речня конкретных показателей KPI, 
отражающих исторические измене-
ния до принятия модели и после ее 
выполнения». При обсуждении ЦМР 
неоднократно звучали пожелания 
«оцифровать модель», а чтобы это сде-
лать, нужно провести расчеты, пока-
зывающие, какие положения к ка-
ким результатам должны привести, 
говорит эксперт. По его словам, с уче-
том необходимости разработки KPI 
ЦМР роль Минтранса и рабочей груп-
пы при согласовании ЦМР повыша-
ется. Также, считает господин Сав-
чук, положительным решением и си-
стемным подходом к вопросу форми-
рования ЦМР является идея увязать 
документ с программой долгосроч-
ного развития ОАО РЖД.

В ФАС еще более категоричны и во-
обще считают затянувшуюся дискус-
сию вокруг ЦМР бессмысленной. Спо-
ры о целевой модели не должны под-
менять решения текущих проблем 
грузоотправителей, которым прежде 
всего нужны качество, доступность и 
предсказуемость, пояснил 

”
Ъ“ замгла-

вы службы Александр Редько. «Мы ви-
дим, что глава ОАО РЖД Олег Белозе-
ров делает многое для улучшения ка-
чества работы компании и возвраще-
ния грузов,— добавил он.— Тот же за-
пуск электронной площадки грузопе-
ревозок — серьезный шаг на пути от 
монополии советского типа к иннова-
ционной логистической компании». 
По мнению чиновника, прежде чем 
принимать новую модель, нужно дать 
оценку предыдущей, реализация ко-
торой происходила в тяжелых усло-
виях, сопровождалась рыночными 
кризисами и коллапсами, связанны-
ми то с невывозом грузов, то с бан-
кротством операторов и проблемами 
лизинговых компаний, и стоила эко-
номике и потребителям «сотен мил-
лиардов рублей».

Наталья Скорлыгина, Сочи; 
Анастасия Веденеева

Железные дороги не моделируются
ЦМР отложили на осень с неясными перспективами

7 миллионов баррелей
нефтяного эквивалента составила  
добыча Repsol в России в 2016 году

Выстрелить с большими 
емкостями в пик, который 

сейчас идет, очень 
непросто. Это технически 
нереально, потому что все 
борты задействованы — 
как в регулярной, так и в 
чартерных программах

— Валерий Окулов,
замминистра транспорта, 4 июля 2016 года

Ц И Т А Т А
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Минкульт выступил с новой ини-
циативой регулирования рос-
сийского кинопроката: чиновни-
ки предлагают ограничить чи-
сло сеансов каждого фильма 35% 
в день, чтобы обеспечить разноо-
бразие в кинотеатрах. Из отечест-
венных релизов за последнее 
время этот порог заметно превы-
сил только «Экипаж», получив 
половину экранов на старте. Наи-
более существенно будут ограни-
чены крупные голливудские ре-
лизы, часто получающие широ-
кую роспись в кинотеатрах.

Минкульт приступил к разработке 
поправок к закону «О господдержке 
кинематографии» и Кодексу об адми-
нистративных правонарушениях, 
следует из уведомления на сайте 
regulation.gov.ru. Законопроект пред-
полагает, что количество сеансов каж-
дого фильма в кинотеатре в течение 
дня не может превышать 35%. Плани-
руемый срок его вступления в силу — 
январь 2018 года. Это позволит обеспе-
чить многообразие фильмов в киноте-
атрах, снизив чрезмерное количество 
сеансов зарубежных лент, пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе министерства.

Из российских фильмов лишь еди-
ницы превышали этот порог, с 2012 
года — «Экипаж», «Горько 2» и «Вий», 
по данным «Бюллетеня кинопрокат-
чика». Еще у нескольких картин было 
около 35% — «Притяжение», «Время 
первых», «Воин», «Елки 1914» и «Дуэ-
лянт». «Экипаж» с 50% сеансов на стар-
те оказался единственным россий-
ским фильмом в топ-15 релизов по чи-
слу сеансов на старте за всю современ-
ную историю проката (14-е место). В 
лучшем положении часто оказывают-
ся голливудские премьеры. Макси-
мум сеансов в первый день получали 
«Звездные войны: Пробуждение си-

лы» (63%) и «Мстители: Эра Альтрона» 
(62,2%). В этом году максимальная ро-
спись в первый день проката была у 
«Пиратов Карибского моря: Мертве-
цы не рассказывают сказки» (53,4%) и 
«Стражей Галактики. Часть 2» (52,6%).

Доля сеансов часто становится 
причиной скандалов в киносообще-
стве. Так, для прошедшего в апреле 
«Времени первых» от Bazelevs предла-
галось сдвинуть премьеру голливуд-
ского «Форсажа 8», но крупнейшие 
киносети взбунтовались из-за пере-
носа одного из самых кассовых рели-
зов года. В итоге «Форсаж» оставили 
на прежней дате, но кинотеатрам 
пришлось расчистить под «Время 
первых» 35% сеансов сразу на две не-
дели. Правда, из-за плохой посещае-
мости уже со второй недели они сни-
зили сеансы до 25%, но продлили про-
кат на майские праздники. Министр 
культуры Владимир Мединский в ин-
тервью 

”
Ъ“ назвал это «образцовым 

кейсом нормальных государственно-
партнерских отношений с сетями».

Неясно, как в условиях нового ре-
гулирования быть малозальным ки-
нотеатрам, недоумевает президент 
киносети «Каро» Ольга Зинякова. 
«Ведь вместо нескольких сеансов 
большого кино, например 

”
Викинга“ 

на Новый год, которое весь день бы 
работало на аншлагах, придется по-
ставить с учетом большого хрономе-
тража один сеанс»,— поясняет она. 
Коммерческая деятельность должна 
регулироваться исключительно ры-
ночными отношениями, настаивает 
госпожа Зинякова.

Ограничить неугодные релизы 
призвана и другая мера, предложен-
ная недавно Минкультом: повыше-
ние стоимости проката иностранных 
фильмов с 3,5 тыс. руб. до 5 млн руб. 
Так чиновники хотят освободить про-
кат от «некачественных» фильмов и 
направить полученные средства на 
финансирование российских кар-
тин. В Минкульте вчера уточнили, что 
прорабатывается механизм, в рамках 
которого «некоторым иностранным 
лентам», обладающим «высокой худо-
жественной ценностью», будут ком-
пенсировать 5 млн руб. обязатель-
ных отчислений. Отбирать такие 
фильмы будет специальная комис-
сия при Фонде кино. Остальные отчи-
сления будут поступать на «отдель-
ный банковский счет», средства с ко-
торого будут тратиться на поддержку 
национальных фильмов. «Для не-
большой компании найти и заморо-
зить 5 млн руб.— большая проблема, 
которая не учитывается людьми, мы-
слящими в масштабах картин с боль-
шим зрительским потоком»,— кон-
статирует режиссер Андрей Прош-
кин, называя инициативу «насажде-
нием вкусовщины и простором для 
волюнтаризма».

Анна Афанасьева

Голливуду  
не дают развернуться
Минкульт предлагает ограничить  
максимальное количество киносеансов

«Если крупные провайдеры, обла-
дающие технической возможно-
стью, закрыли доступ быстро (и то 
далеко не все), то небольшие — а все-
го в Украине более 6 тыс. провайде-
ров — до сих пор этого не сдела-
ли»,— поясняет Сергей Петренко. Го-
сподин Петренко также отмечает, 
что «Яндекс.Навигатор» вчера пока-
зывал в Одессе шестибалльные проб-
ки, то есть до сих пор пользователей 
у сервиса достаточно, чтобы собрать 
такие данные, несмотря на то что 
крупнейший мобильный оператор 
«Киевстар» заблокировал сервисы 
«Яндекса» полностью.

Из данных SimilarWeb также сле-
дует: количество посещений, напри-
мер Yandex.ua из США, увеличилось 
на 246%, а из Нидерландов — на 

126,6%, обращает внимание ресурс 
Internetua.com. На 11,09% увеличил-
ся трафик «ВКонтакте» из Германии. 
Как ранее объясняли 

”
Ъ“ собеседни-

ки в российской интернет-отрасли, 
растущее число пользователей рос-
сийских сайтов из других стран, как 
правило, свидетельствует об исполь-
зовании технологий обхода запрета 
— анонимайзеров, VPN и прокси. 
«Речь может идти о миллионах поль-
зователей таких сервисов за послед-
ние две недели»,— согласен Сергей 
Петренко.

«Похоже, большинство операто-
ров просто пока не очень обеспокое-
но вопросами блокировки. Или же 
они обходятся элементарными спо-
собами вроде замены сервиса DNS с 
провайдерского на один из общедо-
ступных в настройках операцион-
ной системы — OpenDNS, Google 

DNS»,— добавляет глава аналитиче-
ского отдела Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций 
Карен Казарян. На статистике также 
может отражаться тот факт, что бри-
танские счетчики SimilarWeb могут 
относить к Украине трафик из Кры-
ма, уточняет он.

«Статистика посещений 
”
ВКон-

такте“ украинцами за последний 
месяц лишь подтверждает высокий 
уровень компьютерной грамотно-
сти в стране»,— заявил 

”
Ъ“ предста-

витель «ВКонтакте». В компании 
еще раз подчеркнули, что считают 
блокировку на территории Украи-
ны «ударом по пользователям, для 
которых социальная сеть является 
важной частью жизни». В «Яндексе» 
и «Одноклассниках» от комментари-
ев отказались.

Роман Рожков

Украина осталась «ВКонтакте»
с1

Х5 Retail Group будет открывать 
на транспортных объектах цент-
ры обслуживания пассажиров 
в партнерстве с Acmero Capital 
и Marathon Group. В совместном 
предприятии Х5 получит контр-
ольную долю. До конца 2021 года 
планируется открыть до 1 тыс. 
пунктов, в которых разместятся 
магазины «Пятерочка», аптеки 
«А-Мега» и заведения общепита. 
Инвестиции в проект, по оценке 
экспертов, превысят 8 млрд руб.

X5, инвестфонд Acmero Capital и 
Marathon Group подписали соглаше-
ние о совместном развитии сети 
центров обслуживания пассажиров 
(ЦОП) на транспортных объектах, 
сказано в заявлении компаний. Па-
раметры сотрудничества не раскры-
ваются. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

условиями соглашения, сообщил, 
что в настоящее время регистриру-
ется ООО «Центр обслуживания пас-
сажиров»: предполагается, что Х5 в 
нем получит 51%, Acmero — 26%, 
Marathon — 23%.

По оценке партнеров, до 2021 года 
откроется от 600 до 1 тыс. ЦОПов в 
районах аэропортов, автостанций, 
придорожных комплексов и желез-
нодорожных вокзалов. В Х5 уточни-
ли, что центры будут работать в трех 
форматах: до 700 кв. м, в пределах 
0,7–1 тыс. и 1–1,5 тыс. кв. м. На терри-
тории ЦОПов будут работать магази-
ны «Пятерочка» (сеть входит в X5), ап-
теки (их оператором станет Marathon) 
и пункты общепита (Acmero). Допол-

нительными сервисами могут быть 
также билетные кассы, постоматы, 
банкоматы и терминалы платежей.

• X5 Retail Group — крупнейший по 
обороту продовольственный ритей-
лер в России. В 2016 году его выручка 
составила $15,42 млрд. Помимо «Пя-
терочек» развивает сети «Перекре-
сток» и «Карусель». В конце марта 
под управлением Х5 было 9,8 тыс. 
магазинов и 36 распределительных 
центров.
Marathon Group, учредителями 

которой являются Александр Вино-
куров и Сергей Захаров (бывшие 
президент и исполнительный ди-
ректор А1), с прошлого года открыва-
ет в магазинах Х5 свои аптеки «А-Ме-
га» и «Да здоров». Ранее сообщалось, 
что до конца 2020 года будет вложе-
но 6 млрд руб. в открытие 3,3 тыс. ап-
тек под этими брендами. «В «Пяте-
рочках» у нас работают аптеки-диска-
унтеры «А-Мега», поэтому в ЦОПах 
также будут открываться они»,— ска-
зала 

”
Ъ“ представитель Marathon.

В Acmero вчера не ответили на во-
прос 

”
Ъ“ о том, какой именно бренд 

общепита будет развиваться на объ-
ектах ЦОПов. Возможно, это будут 
рестораны сети «Шоколадница», 40% 
которой с конца 2014 года принадле-
жат фонду. В «Шоколадницу» также 
входят заведения «Кофе Хаус», ресто-
раны японской кухни «Вабисаби», 
«Азия кафе» и кондитерские «Макс 
Бреннер». Для Acmero, основанного 
Симаном Поваренкиным, участие в 
ЦОПах будет первым опытом сотруд-

ничества с оператором розничной 
торговли. Кроме «Шоколадницы» в 
портфеле фонда есть только группа 
«Монополия», специализирующаяся 
на грузоперевозках. 

Инвестиции в создание сети ЦО-
Пов стороны не раскрыли. Гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров оценивает траты на от-
крытие одного объекта от 16 млн до 
28 млн руб. Таким образом, весь про-
ект будет стоить минимум 8 млрд 
руб. К этим расходам добавится стои-
мость аренды помещений, которая, 
по расчетам господина Бурмистро-
ва, составит от 4 млн руб. для неболь-
ших форматов в малых городах до 
20 млн руб. для объектов в крупных 
городах с большим трафиком. 

Проект Х5 и ее партнеров может 
быть успешным, так как конкурен-
ция в сфере обслуживания пассажи-
ров почти отсутствует, считает кон-
сультант Jos De Vries The Retail 
Company Ирина Болотова. «Торговля 
и общепит на объектах транспорта 
сейчас представлены в основном 
бывшими киосками и фирменными 
магазинами некоторых производите-
лей. На Западе же ритейлеры для ра-
боты на вокзалах создают отдельный 
экспресс-формат, пользующийся 
большой популярностью»,— рассу-
ждает госпожа Болотова. По ее мне-
нию, основной проблемой для сети 
ЦОПов станет нехватка качествен-
ных площадей в нужных локациях.

Александра Мерцалова,  
Олег Трутнев

X5 собрала попутчиков
Ритейлер обслужит пассажиров  
вместе с Acmero Capital и Marathon Group

Власти Египта могут вновь ввес-
ти требование по нулевому со-
держанию спорыньи в импорти-
руемой пшенице с 13 июня. Ре-
шение означает полную останов-
ку поставок как минимум на не-
сколько недель, что негативно 
скажется на российском экспор-
те и ценах на пшеницу. Под угро-
зой оказалось и исполнение уже 
заключенных с российскими 
экспортерами контрактов на об-
щую сумму $37 млн.

Египет может вновь ввести требо-
вание по нулевому содержанию спо-
рыньи в импортируемой пшенице, 
сообщило вчера агентство Reuters. Ре-
шение принял суд республики по за-
явлению нескольких сотрудников ка-
рантинной инспекции страны и ор-
ганизаций, связанных с местным 
Минздравом. По мнению истцов, 
структура Министерства торговли 
Египта GOEIC, контролирующая им-
порт с ноября 2016 года, не обладает 
достаточной квалификацией и допу-
скает поставки в страну вредных для 
растений и людей веществ. Вердикт 
суда будет объявлен 13 июня. Реше-
ние может быть обжаловано, но на 
время рассмотрения апелляции оно 
будет действовать, пояснил Reuters 
один из юристов, участвующих в про-
цессе. В Россельхознадзоре и Мин-
сельхозе РФ заявили, что пока упол-
номоченные органы Египта не на-
правляли информацию об измене-
нии фитосанитарных требований к 
ввозимому из России зерну.

Выполнить подобное условие пра-
ктически невозможно, для этого не-

обходимо обеспечить нулевое содер-
жание спорыньи по всей цепочке по-
ставок — от элеватора до порта, напо-
минает директор «Совэкона» Андрей 
Сизов. Принятое судом решение при-
ведет к фактически полной останов-
ке торговли с Египтом как минимум 
на несколько недель, что негативно 
скажется на российском экспорте 
пшеницы и уровне экспортных цен, 
предупреждает он. С июля 2016 по 29 
мая 2017 года, по данным Федераль-
ного центра оценки качества зерна, в 
Египет было отгружено 6,7 млн тонн 
пшеницы, или 25,6% всего россий-
ского экспорта этой культуры 
(26,2 млн тонн). В конце лета — нача-
ле осени Египет может закупать 0,4–
0,6 млн тонн пшеницы ежемесячно, 
отмечает господин Сизов. Кроме то-
го, под угрозой оказывается выпол-
нение действующих контрактов с 
GASC. В последние недели госкомпа-
ния закупила 180 тыс. тонн россий-
ской пшеницы с поставкой в июне-
июле, стоимость груза — $36–37 млн, 
указывает директор «Совэкона».

Египет уже вводил требование по 
нулевому содержанию спорыньи в 
августе 2016 года. Ограничения дей-
ствовали несколько недель, за это 
время экспортные цены на россий-
скую пшеницу снизились с $175 до 
$169 за тонну, в том числе из-за еги-
петского фактора, сообщал «Сов-
экон». На прошлой неделе, по дан-
ным центра, экспортные цены на 
российскую пшеницу третьего клас-
са выросли на $1 — до $187,5 за тон-
ну. Котировки на новый урожай с по-
ставками в июле-августе — $173–177 

за тонну. Текущие цены и так низкие 
и вряд ли будут падать в ближайшее 
время, несмотря на ситуацию с Егип-
том, полагает один из экспортеров.

После введения Египтом ограни-
чений на импорт пшеницы в августе 
2016 года Россельхознадзор объявил 
о приостановке ввоза из республики 
в Россию всей плодоовощной продук-
ции. Запрет касался и цитрусовых: на 
Египет приходится более 30% россий-
ского импорта в этой категории. В 
конце сентября 2016 года власти ре-
спублики вернули предельную долю 
содержания спорыньи в пшенице на 
уровень 0,05%. Неделю спустя, после 
встречи чиновников двух стран в Мо-
скве, Россия объявила о снятии огра-
ничения на поставки из Египта пло-
доовощной продукции.

Ограничения по содержанию спо-
рыньи вредят прежде всего самому 
Египту, указывает президент Россий-
ского зернового союза Аркадий Зло-
чевский. Экспортеры полностью 
остановят поставки, а без импорта 
крупнейший покупатель пшеницы в 
мире (12 млн тонн в сезон) долго не 
протянет, отмечает господин Сизов. 
Теоретически найти экспортеров, го-
товых работать на таких условиях, 
можно, но это приведет к существен-
ному росту цен на пшеницу для 
Египта, добавляет господин Злочев-
ский. Он не исключает повторения 
прошлогодней ситуации, когда еги-
петские импортеры за несколько не-
дель пролоббировали повышение 
предельной доли содержания спо-
рыньи в пшенице до 0,05%.

Анатолий Костырев

Египет перебирает пшеницу
Экспорт российского зерна в эту страну вновь под угрозой

Россия — единственная 
страна, которая пытается 

конкурировать с этим 
голливудским монстром 
без госпротекционизма

— Владимир Мединский,
министр культуры РФ,  

в интервью 
”
Ъ“ в апреле 2017 года
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В Амстердаме проходит тра-
диционный ежегодный Гол-
ландский фестиваль — один 
из крупнейших и старейших 
фестивалей исполнительских 
искусств Европы. Среди важ-
нейших его участников — Ромео 
Кастеллуччи со спектаклем «Де-
мократия в Америке». Из Амс-
тердама — Роман Должанский.

 В этом году Holland Festival 
празднует 70-летие: он ровесник 
флагманов европейского фести-
вального движения — Авиньонско-
го и Эдинбургского фестивалей, хо-
тя и не столь именит, как они. Фо-
рум искусств в Амстердаме в послед-
ние десятилетия собирает разноо-
бразную международную програм-
му с участием как признанных мас-
теров, так и мало кому пока извест-
ных творцов. В этом году в знак пре-
емственности фестивальной поли-
тики в программе присутствуют его 
предыдущие директора-режиссеры: 
Пьер Оди поставил на открытие «Ве-
черню» Монтеверди, а Иво ван Хове 
представит два спектакля — оперу 
Рихарда Штрауса «Саломея» и недав-
нюю премьеру «Одержимость» с Джу-
дом Лоу в главной роли.

Среди новых имен — чилийский 
хореограф Хосе Видал, адаптиро-
вавший для фестиваля в Амстерда-
ме вместе с голландскими студента-
ми свою версию «Весны священной» 
Стравинского. Перед началом зрите-
лей заставляют разуться, а потом не-
большими группами ведут по песку, 
через темноту, будто ночью по пля-
жу, к местам в большом зале, в цент-
ре которого на квадратной сцене уга-
дываются фигуры обнаженных лю-
дей. Танцуют десятки исполнителей, 
правда, уже одетыми, но именно жи-
вотная, сексуальная энергия движет 
этой энергичной толпой. Музыка 
Игоря Стравинского аранжирована 
почти до неузнаваемости, и вряд ли 
здесь стоит говорить о каких-то хоре-
ографических открытиях — чилий-
ская «Весна» покоряет прежде всего 
массовым энтузиазмом, кстати, легко 
зажигающим публику, которая охот-
но присоединяется к актерам при 
первом же приглашении. А чтобы фе-

стивальное зрелище все-таки отли-
чалось от дискотеки, спектакль вен-
чается красивым минорным фина-
лом, в котором тела танцоров слепле-
ны в огромное, шевелящееся плотью 
и ползущее неведомо куда кольцо.

Отмечая юбилей, директор фе-
стиваля Рут Маккензи напомина-
ет зрителям, что после Второй миро-
вой войны, когда родился Holland 
Festival, голландцы (и европейцы 
в целом) мечтали о справедливом 
и демократическом устройстве мира, 
об общественном идеале, который 
сейчас переживает драматический 
кризис, а многим кажется — и вовсе 
рушится на глазах. Именно поэтому 
фокусом фестиваля стала тема демо-
кратии, которой посвящены различ-
ные дискуссии и встречи. Наверняка 
ею подсказано и название одного из 
главных спектаклей программы — 
«Демократия в Америке» великого ма-
стера Ромео Кастеллуччи.

Впрочем, спектакль этот мало 
подходит для дискуссионных фору-
мов: Кастеллуччи никогда ничего не 
объясняет, на сцене он не занимает-
ся ни политикой, ни поиском отве-
тов на вопросы, заданные в выпу-
сках новостей. Почему Трамп выиг-
рал выборы и кончилась ли на этом 
традиционная демократия, спек-
такль Ромео Кастеллуччи не прояс-
няет. Режиссер вдохновился напи-
санной почти два века назад знаме-
нитой книгой французского ари-
стократа Алексиса де Токвиля, по-
священной новорожденной амери-
канской политической системе, ко-
торая, с одной стороны, развивала 
пуританские европейские тради-
ции, а с другой — приводила к гла-
венству большинства и конфликту 
с устремлениями отдельной лично-
сти. Для Ромео Кастеллуччи, одна-
ко, важна не историческая полито-
логия, а судьба трагедии в театре — 
необходимый, неотъемлемый эле-
мент классической афинской демо-
кратии, в условиях «новой демокра-

тии» трагедия стала ненужной и по-
тому невозможной. Именно в этом 
автор спектакля видит неразреши-
мое противоречие современного 
мира: поиски трагического первове-
щества и попытки воплотить его на 
сцене давно стали главными темами 
творчества Кастеллуччи.

Впрочем, одно дело — рассужде-
ния и замыслы, другое — сцениче-
ская реальность. «Демократия в Аме-
рике» предлагает как драматические 
сцены из жизни переселенцев и або-
ригенов, так и не требующие объяс-
нений визуальные композиции; как 
отсылки к историческим событи-
ям — битвам между Севером и Югом 
во время Гражданской войны, так 
и ироничные игры в слова — в про-
логе 18 женщин со знаменами (по 
числу букв в названии спектакля), 
маршируя, составляют неожидан-
ные комбинации букв: «Демократия 
в Америке» превращается в «кока-

ин» и «мемуары», «медицинское об-
служивание» и «лед» или в названия 
стран — Иран, Румыния, Индия.

Разговорные сцены в спектакле 
Кастеллуччи, к сожалению, почти 
беспомощны, но визуальные образы, 
воздействующие независимо от мно-
гоумных толкований, беспощадно 
выразительны: как эпизод с похожи-
ми на остатки скелета трубами-костя-
ми, висящими в темноте за полупроз-
рачным занавесом и меняющими 
форму в сопровождении звуков, ко-
торые, кажется, могут повредить зри-
тельские уши. Кастеллуччи, по обык-
новению не щадит ни зрение, ни слух 
публики — но в то же время обостря-
ет их, заставляет слышать и видеть 
больше, чем публика привыкла. В его 
спектакле нет ни героя, ни сквозно-
го сюжета, у него сомнительная ком-
позиция и невыразительный финал, 
но чувство тотальной неуверенности 
и безотчетной тревоги, остающееся 
после окончания вечера, вполне соот-
ветствует тому, что все чувствуют се-
годня при просмотре новостей.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Демократия от «Д» до «Я»
Ромео Кастеллуччи на Голландском фестивале в Амстердаме

В российский прокат  
вышла новая «Мумия»

Ромео Кастеллуччи не занимается 
ни политикой, ни поиском ответов 
на вопросы, заданные в выпусках  
новостей

В парижском Музее современного искус-
ства одна выставка объединила сразу тро-
их — Андре Дерена, Альберто Джакометти 
и Бальтюса. Каждый из художников достоин 
отдельной экспозиции, но вместе они вы-
глядят едва ли не лучше, чем по отдельно-
сти, считает парижский корреспондент ”Ъ“ 
Алексей Тарханов.

очти весь первый этаж Musee d’Art 
moderne de la ville de Paris занят огромной выстав-
кой — на целых десять залов и 350 работ. Здесь 
и живопись, и скульптура, и графика, и театраль-
ные костюмы, и вещи из мастерских. Плюс фото-
графии и фильмы, рассказывающие о каждом из 
художников: французе, швейцарце с итальянски-
ми корнями, польском немце. Кажется, что мы 
все о них знаем. Вот Андре Дерен (1880–1954) — 
художник с телом молотобойца, начинавший вме-
сте с Пикассо и ставший вместе с Матиссом одним 
из основателей фовизма. Он неудобный персо-
наж, с его неоклассикой 1930–1950-х до сих пор 
борются искусствоведы, не готовые простить ему 
кроме прочего пропагандистскую поездку 1941 
года в Германию (в числе художников-участников, 
кстати, были и Вламинк, и Сегонзак, и ван Дон-
ген). После освобождения ему не раз ставили это 
в вину и едва не посадили в тюрьму. Вот два Дере-
на: первый — прогрессивный, фовистский, вто-
рой — тоталитарный, зализанный, слишком кра-
сивый, долой такого с выставки, говорят некото-
рые рецензенты. Вот гений скульптуры Альберто 
Джакометти (1901–1966) с его трагическими ком-
позициями (вроде всем известного «Шагающего 
человека»), похожими на живые скелеты и уди-
вительно автопортретными. Если Дерена мы не 
вспомним сразу, то лицо Джакометти с его вино-
ватой улыбкой и вьющимися волосами знакомо 
всем. И самый младший из троих, почти что наш 
современник Бальтазар Клоссовски де Рола, из-
вестный как Бальтюс (1908–2001), еле живой ле-
гендой дотянувший до XXI века. Эротоман, ще-
голь, любитель кошек и сексуальных подростков. 
Последняя работа, замыкающая выставку,— его 
«Художник и модель» 1980-х годов.

У каждого из троих свое амплуа, к которому 
мы привыкли. Их не спутаешь друг с другом, их 
узнаешь с первого взгляда!

Так ли? И это первое удивление выставки. 
Обнаруживается, что общее у этих художни-
ков не только время, не только страна и музеи. 

У них общие сюжеты — от яблока, которое очи-
щает женщина у Дерена и которое лежит на сто-
ле у Джакометти или в вазе с фруктами у Баль-
тюса, до виртуозного изображения раннего де-
вического эротизма, когда работу Дерена «Пле-
мянница ху дожника» 1931 года можно легко 
приписать Бальтюсу, а его «Девушку в белой 
рубашке» 1955-го — поделить между Дереном 
и Джакометти.

Мы ищем в Бальтюсе нарочитую подростко-
вую неловкость вроде его жанровых картинок 
Люксембургского сада, а находим мощь пейза-
жа в «Скале» (1938). У художников оказывают-
ся общие герои, общие галеристы, общие дру-
зья и подруги, переходящие с полотна на полот-
но, из постели в постель. Скульптуры Дерена, 
особенно бронза, ничуть не менее талантли-
вы, чем современные им вещи Джакометти. 
Все они учились у своих предшественников, 
правда выбирая по собственному темперамен-

ту: Бальтюс — у Пьеро делла Франчески в 1926-
м, Дерен предпочитал Брейгеля Старшего, ин-
терпретируя в 1945-м на свой манер «Избиение 
младенцев».

Есть моменты, когда они вообще мало отли-
чимы друг от друга. Особенно это видно в раз-
деле, посвященном театру. Близкая подруга Де-
рена, одна из создательниц фестиваля в Экс-ан-
Провансе и главная редактриса французско-
го Vogue Эдмонда Шарль-Ру предложила ему 
оформить несколько спектаклей. Вслед за ним 
тем же занялись Джакометти и Бальтюс. Среди 
постановок — новая драматургия («Осадное по-
ложение» Альбера Камю и «В ожидании Годо» 
Сэмюэла Беккета) и театральная классика — 
«Похищение из сераля» и «Cosi fan tutte» Моцар-
та, «Севильский цирюльник» Россини, шекспи-
ровские «Юлий Цезарь» и «Как вам это понра-
вится». Кроме эскизов костюмов и сценогра-
фии (самые четкие и архитектурные вовсе не 
у неоклассициста Дерена или скульптора Джа-
кометти, а у Бальтюса для пьесы Камю) здесь 
есть и элементы декораций вроде построенно-
го и расписанного Дереном клавесина для «Се-
вильского цирюльника».

Начиналось все с идеи сопоставить двух живо-
писцев — Дерена и Бальтюса, которые и вправду 
были связаны не просто дружбой, но и внутрен-
ним сходством, тяжестью, сложностью, отчасти 

порочностью, что иногда делало таких непохо-
жих друг на друга людей почти что братьями-
близнецами в искусстве. Но потом в проект до-
бавили Джакометти с его почти античной легко-
стью, оттенявшей одного и другого, и в то же вре-
мя все с той же общностью судьбы. Если бы они 
не были друзьями, это смахивало бы на противо-
поставление и даже на нравоучение. Но взаим-
ная любовь объединяет. Недаром под старость, 
став директором Виллы Медичи в Риме, Бальтюс 
устроил проводы своих уже умерших друзей — 
выставку Джакометти в 1970-м и выставку Дере-
на в 1976-м.

Кто скажет наверняка, не удалось бы точно 
так же найти единство у Дерена и Пикассо или 
у Джакометти и Бранкузи и не очередная ли все 
это искусствоведческая игра? Возможно, но если 
эта игра так хорошо придумана, подробна и ув-
лекательна, почему бы в нее не поиграть — тем 
более что продлится она до 29 октября.

ВЫСТАВКА ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО

Общность интересных
«Дерен, Бальтюс, Джакометти —  
художественная дружба» в Париже

Бальтюс. «Золотые деньки», 1944–1946 годы

Альберто Джакометти. «Лежащая женщина спящая», 1929 год

Андре Дерен. «Обнаженная с кошкой», 1936–1938 годы

Обнаруживается, что общее у этих художников 
не только время, не только страна и музеи
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В первом матче финальной серии  
play-off чемпионата Единой лиги ВТБ  
ЦСКА принимает «Химки»
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ROLAND GARROS

Доминик Тим поставил 
чемпиона на место ниже второго
Впервые с 2011-го

КОНТРАКТЫ

Курбан Бердыев 
согласился вновь 
возглавить «Рубин»
Курбан Бердыев ответил согла-
сием на предложение вновь 
возглавить «Рубин», но усло-
вия контракта со специали-
стом пока никто не оговари-
вал, заявил президент казан-
ского футбольного клуба Ра-
дик Шаймиев. Бердыев по-

кинул пост вице-президен-
та — тренера «Ростова» 1 ию-
ня. Позже президент РФС Ви-
талий Мутко сообщил, что тре-
нер, возглавлявший «Рубин» с 
2001 по 2013 год и дважды по-
беждавший с казанцами в чем-
пионате России, возвращается 
в свой клуб.

«Скажу так: предваритель-
но с ним были проведены пе-

реговоры. На встрече с Курба-
ном Бекиевичем мы нашли 
общие точки соприкоснове-
ния. Его намерение вернуться 
в Казань совпало с нашим ви-
дением. На сегодняшний день 
невозможно говорить, что он 
вернется, потому что у нас не 
расторгнут договор с испан-
ским тренером Хави Грасией. 
Надеюсь, что это произойдет 

в ближайшее время. Мы ждем 
его решения»,— цитирует го-
сподина Шаймиева казанское 
издание «Реальное время». 

«Условия контракта пока не 
оговаривали. В таких вопро-
сах, я считаю, самое главное 
— найти человеческое пони-
мание. Для меня в жизни боль-
шое значение имеет джентль-
менский договор. Он выразил 

свое согласие — для меня это-
го достаточно. А все нюансы 
мы обсудим потом, я уже го-
тов к тому, что он придет»,— 
добавил господин Шаймиев. 
Президент «Рубина» также со-
общил, что Курбан Бердыев 
не выдвигал каких-либо усло-
вий, а высказал пожелания, и 
в этом направлении видение 
сторон совпало. «Р-Спорт»

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Супертяжеловесы 
повышают ставки
Матч-реванш Энтони Джошуа  
с Владимиром Кличко  
становится неизбежным

Представители двух супер-
тяжеловесов — британца Эн-
тони Джошуа и украинца Вла-
димира Кличко, которые 
в апреле в Лондоне провели 
бой, претендующий на зва-
ние самого важного и драма-
тичного в этом году, кажется, 
скоро договорятся о реван-
ше. Команда Джошуа, побе-
дившего Кличко нокаутом 
в 11-м раунде, уже устрани-
ла последнее препятствие 
для него, добившись согла-
сия Международной боксер-
ской федерации (IBF) разре-
шить обладателю пояса не 
проводить его обязательную 
защиту против официально-
го претендента организации 
Кубрата Пулева. Очевидно, 
вместо него очередным со-
перником британца снова ста-
нет Кличко. Причина, по кото-
рой реванш представляется 
практически неизбежным, ле-
жит на поверхности: первый 
бой супертяжей превратился 
в коммерческий хит, показав 
прекрасные телевизионные 
рейтинги и обеспечив такие 
поступления, какие до сих пор 
обеспечивали лишь топовые 
матчи в Америке.

еждународная боксер-
ская федерация вчера сообщила 
о том, что «в виде исключения» 
разрешила владельцу своего зва-
ния в супертяжелом весе Энтони 
Джошуа не проводить обязатель-
ную защиту титула против офи-
циального претендента органи-
зации. Им является болгарин 
Кубрат Пулев. IBF постановила, 
что до 2 декабря текущего года 
Джошуа имеет право встретить-
ся с выбранным им самим про-
тивником, а оппонентом победи-
теля этого матча будет уже Пулев.

Почему эта новость важна, 
понятно. Пункт об обязательной 
защите пояса IBF был, по сути, 
единственным препятствием 
к организации реванша между 
Энтони Джошуа и Владимиром 
Кличко. Первый бой (в нем на 
кону помимо этого титула, при-
надлежавшего британцу, стоял 
и вакантный титул Всемирной 
боксерской ассоциации — WBA) 
молодая звезда Джошуа и живая 
легенда бокса Кличко, который 
до неожиданного поражения в 
2015 году от Тайсона Фьюри был 
неуязвим на протяжении целого 
десятилетия, провели 29 апре-
ля на стадионе Wembley в Лон-
доне. И он превратился в насто-
ящий хит. По ходу матча ситу-
ация менялась несколько раз, 
участники пережили по нокдау-
ну, а все закончилось поражени-
ем украинца техническим нока-
утом в 11-м раунде.

В контракте на поединок был 
записан пункт о реванше. Про-
блема заключалась в том, когда 
он может быть реализован. Мно-
гие эксперты считали, что, если 
ожидание будет достаточно дол-
гим, Кличко, которому уже 41 
год и который уже давал понять, 

что задумывается об окончании 
карьеры, может и отказаться от 
боя. Уступка со стороны IBF про-
блему устранила.

Более того, уже названа пред-
полагаемая дата реванша — 28 ок-
тября, а промоутер Энтони Джо-
шуа Эдди Хирн представил спи-
сок претендентов на его прове-
дение. В него вошли Нигерия (у 
Джошуа нигерийские корни), Ду-
бай, США и британский Кардифф, 
а точнее, стадион Millenium, в ми-
нувшую субботу принявший фи-
нал футбольной Лиги чемпио-
нов. Именно последний считает-
ся фаворитом. Отсутствие в спи-
ске Wembley легко объяснимо: 
эта арена не оборудована, в отли-
чие от кардиффской, раздвижной 
крышей, а в конце октября веро-
ятность дождя и вообще скверной 
погоды в Великобритании чрез-
вычайно велика.

Легко объяснить и почему 
процесс по организации реван-
ша идет так оперативно. Все дело 
в его финансовых перспективах.

Первый бой был суперхитом 
не только с точки зрения сюжета, 
но и коммерческих показателей. 
Вживую за ним наблюдала 90-ты-
сячная аудитория на главном ста-
дионе Великобритании, а его те-
левизионные рейтинги вышли 
ничуть не менее впечатляющи-
ми. В Америке бой показывали 
оба лидера боксерских трансля-
ций — и HBO, и Showtime. Пер-
вый канал зафиксировал 738 тыс. 
покупок, второй — 659 тыс. Ины-
ми словами, в общей сложности 
за боем наблюдали почти 1,4 млн 
американских абонентов, что 
считается превосходной циф-
рой. При этом надо учесть ряд 
обстоятельств. На Showtime пря-
мая трансляция боя велась из-за 
разницы в часовых поясах между 
США и Европой в неудобное вре-
мя — днем. HBO же показал его 
в прайм-тайм, но в записи. Меж-
ду тем в Англии, на Sky, трансля-
цию в режиме pay-per-view прио-
брели 1,5 млн абонентов, что яв-
ляется европейским рекордом 
канала для бокса, а бесплатный 
показ на немецком RTL собрал 
10,43 млн зрителей.

Общие сборы матча его орга-
низаторы не объявляли. Однако, 
по данным The Telegraph, только 
поступления Sky составили око-
ло £30 млн. Если добавить к ним 
американские доходы, доходы 
от продажи билетов и рекламы, 
то, скорее всего, бой принес бо-
лее $100 млн (в качестве гонора-
ра Энтони Джошуа и Владимиру 
Кличко, как утверждают источ-
ники, досталось до $20 млн ка-
ждому). До сих пор такие суммы 
генерировали только топовые 
матчи в США. Рекордным среди 
них остается поединок 2015 го-
да между Флойдом Мейуэзером 
и Мэнни Пакьяо, принесший бо-
лее $500 млн. Эксперты увере-
ны: повторный матч британца и 
украинца может выйти еще бо-
лее дорогим, учитывая драма-
тизм первого боя, подогревший 
и без того высочайший интерес 
к противостоянию.

Алексей Доспехов

М

Одиннадцатый день От-
крытого чемпионата Фран-
ции оказался последним 
для прошлогоднего побе-
дителя Новака Джокови-
ча, который проиграл ав-
стрийцу Доминику Тиму, 
отдав заключительный 
третий сет под ноль. Таким 
образом, в ближайший по-
недельник серб впервые 
с 2011 года окажется в ми-
ровом рейтинге ниже вто-
рого места. На женском 
турнире в числе полуфина-
листок оказались румын-
ка Симона Халеп и чешка 
Каролина Плишкова. Обе 
теннисистки реально пре-
тендуют и на чемпионский 
титул, и на звание первой 
ракетки мира.

етвертьфинал меж-
ду Новаком Джоковичем и До-
миником Тимом, перенесен-
ный со вторника на среду из-
за дождя, считался одним из 
главных матчей всего Roland 
Garros. Прошлогоднему чем-
пиону достался в соперники 
амбициозный 23-летний иг-
рок, который на протяжении 
последних месяцев демон-
стрировал отличную форму и 
в четвертьфинале турнира в 
Риме обыграл Рафаэля Нада-
ля. Между прочим это единст-
венное поражение испанца в 
23 матчах, сыгранных на дан-
ный момент в рамках нынеш-
него грунтового сезона.

То, что Доминик Тим спо-
собен и на Roland Garros стать 
главным конкурентом Рафаэ-
ля Надаля, было ясно еще до 
старта чемпионата. И по боль-
шому счету четыре победы ав-
стрийца в трех партиях, одер-
жанные на пути в четверть-
финал, никого не удивили. 
Однако для окончательного 
подтверждения статуса фаво-
рита номер два Тиму требова-
лась победа над Джоковичем 
— действующим чемпионом, 
который очень легко обыг-
рал его в прошлогоднем по-
луфинале, а в четырех других 
личных встречах отдал лишь 
один сет.

Новак Джокович, в свою 
очередь, столкнулся с пробле-
мами и в пятисетовом мат-
че третьего круга против ар-
гентинца Диего Шварцмана, 
и в первой половине следую-
щей встречи с испанцем Аль-
берто Рамосом. Давно утратив 
ореол непобедимости, кото-
рый помог ему год назад выиг-
рать четвертый подряд турнир 
Большого шлема, серб имеет 
сейчас сравнительно невысо-
кий запас прочности. Сломить 
его психологически, конечно, 
нелегко — все-таки класс Джо-
ковича по-прежнему высок, 
но вполне реально. И Тим это 
наглядно доказал.

В этом матче вся борьба бы-
ла сконцентрирована в пер-
вом сете, по ходу которого 

Джоковичу удалось не толь-
ко отыграть потерянную по-
дачу, но повести — 4:2. Одна-
ко после неудачной концовки 
тай-брейка его игра быстро и 
основательно разладилась. 
Во второй партии Тим, кото-
рый на своей подаче больше 
не проиграл ни единого гей-
ма, сразу ушел вперед — 3:0 
— и довел дело до логическо-
го конца. А в третьем сете пре-
имущество подопечного ав-
стрийского специалиста Гюн-
тера Брезника, одно время ра-
ботавшего с экс первой ра-
кеткой мира Борисом Бекке-

ром, стало подавляющим. В 
том числе и потому, что Джо-
кович уже практически не со-
противлялся.

После игры бывший тен-
нисный король отметил, что 
его итоговый результат на 
Roland Garros и начало сотруд-
ничества с Андре Агасси, ко-
торый по личным причинам 
покинул Париж еще в конце 
прошлой недели, никак не 
связаны.

«Мы только познакомились 
и провели вместе всего семь 
дней. Результат нашей рабо-
ты придет позднее»,— заявил 
на пресс-конференции Новак 
Джокович, который также дал 
понять, что не возражал бы 
сейчас вообще отдохнуть от 
тенниса, однако не может сде-
лать этого, поскольку связан 
определенными контрактны-
ми обязательствами.

Победа со счетом 7:6 (7:5), 
6:3, 6:0, одержанная за 2 часа 
15 минут, позволяет Доминику 
Тиму с большим оптимизмом 
смотреть на полуфинал про-
тив Рафаэля Надаля. Испанец, 
правда, вышел туда еще быст-
рее — всего за 51 минуту, после 
того как его соотечественник 
Пабло Карреньо Буста, усту-
пая 2:6, 0:2, отказался от про-
должения борьбы из-за трав-
мы. Более того, по ходу турни-
ра его девятикратный чемпи-
он пока продвигался по сетке 
очень легко. Однако в пятницу 
Надалю придется столкнуться 
с куда более опасным оппонен-
том по сравнению тем же Кар-
реньо Бустой или, например, 
другим испанцем Роберто Ба-
утистой. И та самая легкость, 
даже несмотря на громадный 
опыт Надаля, может сыграть с 
ним злую шутку.

После Тима и Джоковича 
на второй по значению корт 
Roland Garros, арену име-
ни Сюзанн Ленглен, вышли 
участницы центрального жен-
ского четвертьфинала — ру-
мынка Симона Халеп и укра-
инка Элина Свитолина. В этом 

поединке было сконцентри-
ровано практически все, за 
что болельщики любят жен-
ский теннис: красивая борьба 
равных по классу соперниц, 
их яркие эмоции и непредска-
зуемый сюжет. Когда Свито-
лина, выиграв первый сет 6:3, 
повела во втором — 5:1, каза-
лось, что судьба матча реше-
на. Однако Халеп сумела взять 
пять геймов подряд, а затем, 
отыграв матчбол на тай-брей-
ке, уже полностью повернуть 
ход борьбы в свою пользу.

Добившись победы со сче-
том 3:6, 7:6 (8:6), 6:0, финалист-
ка Roland Garros 2014 года, ко-
торая тогда в решающем матче 
уступила Марии Шараповой, 
вышла на Каролину Плиш-
кову, причем в случае успеха 
чешка уже в четверг обойдет в 
рейтинге немку Анжелик Кер-
бер и станет первой ракеткой 
мира. Имеет шанс возглавить 
мировую классификацию и 
Симона Халеп. Но для этого ей 
надо сначала выйти в финал, 
а затем одолеть там швейцар-
ку Тимеа Бачински или Елену 
Остапенко из Латвии.

Евгений Федяков

Прекрасные коммерческие показатели первого боя  
Энтони Джошуа (слева) и Владимира Кличко (на заднем 
плане в центре) послужили верным признаком того,  
что состоится и второй   

К О Н Т Е К С Т А Н А С Т А С И Ю  П О Т А П О В У  Ч Е С Т В О В А Л И  В  П А Р И Ж Е

16-летняя россиянка Анастасия 
Потапова (на фото), которая по итогам 
2016 года возглавила мировой рейтинг 
теннисисток до 18 лет и была признана 
Международной федерацией тенниса 
(ITF) чемпионкой мира среди юниорок, 
получила свой почетный приз. Цере-
мония вручения состоялась в рамках 
традиционного вечера, который ITF 
ежегодно проводит в Париже во время 
Открытого чемпионата Франции. На 
вечер также были приглашены личный 
тренер теннисистки Ирина Доронина 
и Александр Островский — основатель 
теннисной академии в Химках, где По-
тапова тренируется.

Напомним, что главным успехом 
Анастасии Потаповой в прошлом 

сезоне стала победа на юниорском 
Wimbledon. В настоящий момент она 
по-прежнему возглавляет юниорскую 
классификацию, а в рейтинге Женской 
теннисной ассоциации занимает 295-е 
место. При этом лучшим результатом 
россиянки на взрослых состязаниях 
является победа, одержанная в начале 
марта на турнире с призовым фондом 
$25 тыс. в бразильской Куритибе.

На нынешнем юниорском Roland 
Garros Анастасия Потапова продол-
жает выступления в парном разряде. 
Вместе с другой россиянкой Олесей 
Первушиной она вышла в четверть-
финал. Евгений Федяков

Доминик Тим  
(на фото) благодаря  
первой за карьеру 
победе над Новаком 
Джоковичем второй 
раз подряд вышел 
в полуфинал Roland 
Garros     ФОТО AP

1/4 финала Roland Garros
Женщины. Елена Остапенко (Латвия)—Каролина Возняцки (Дания, 11) 4:6, 6:2, 6:2. 
Тимеа Бачински (Швейцария, 30)—Кристина Младенович (Франция, 13) 6:4, 6:4. Каро-
лина Плишкова (Чехия, 2)—Каролин Гарсия (Франция, 28) 7:6 (7:3), 6:4. Симона Халеп 
(Румыния, 3)—Элина Свитолина (Украина, 5) 3:6, 7:6 (8:6), 6:0.
Сегодня в 1/2 финала встречаются: Остапенко—Бачински, Плишкова—Халеп.
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 4)—Пабло Карреньо Буста (Испания, 20) 6:2, 2:0, 
отказ. Доминик Тим (Австрия, 6)—Новак Джокович (Сербия, 2) 7:6 (7:5), 6:3, 6:0. Ста-
нислас Вавринка (Швейцария, 3)—Марин Чилич (Хорватия, 7) 6:3, 6:3, 6:1. Энди Маррей 
(Великобритания, 1)—Кеи Нисикори (Япония, 8) 2:6, 6:1, 7:6 (7:0), 6:1.
Завтра в 1/2 финала встречаются: Надаль—Тим, Вавринка—Маррей.
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